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ЕСЛИ ЗАВТРА ДЕФОЛТ

ПОДВОДНЫЕ 
ЛОДКИ В СТЕПЯХ 

УКРАИНЫ
Советник президента США по нацбезо-

пасности Джейк Салливан приказал Украине 
бить по Крыму: «Крым — это Украина. Мы не 
накладывали ограничений на то, чтобы Украина 
могла наносить удары на своей территории». 
Выглядит, конечно, как рассуждение, но фак-
тически это приказ. От США такое звучит впер-
вые, до этого подобное разрешение давали 
британцы. Западу очень нужны успехи.

Показательно, что Салливан заявил об 
ударах по Крыму после того, как Россия взяла 
Артемовск. Это серьезное поражение Запада, 
как бы ни пытались сейчас принизить значение 
этого события. Оценить это можно, например, 
по публикациям CNN. Начало «Бахмутской 
мясорубки» — 20 октября 2022 года: «Значение 
города невозможно переоценить». Условная 
середина операции — 2 марта: «Стратегиче-
ское значение Бахмута не следует преувели-
чивать». Конец — 20 мая: «Символика всегда 
перевешивала его стратегическое значение». 
Западу обидно. Больно признавать, что регу-
лярную армию (в значительной степени ар-
мию НАТО) вынесла, и это впервые в истории, 
частная военная кампания. Да и наступление 
Украины все никак не начинается…

А что для русских имеет стратегическое и 
большое символическое значение? Крым. Тем 
более, как заявляет Салливан, «мы сказали, что 
не позволим Украине с помощью американских 
систем, западных систем атаковать Россию», 
но «мы считаем, что Крым — это Украина».
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Российские военные начали пред-
варительное разминирование Арте-
мовска (Бахмута). Об этом в эфире 
телеканала «Россия 24» заявил врио 
главы ДНР Денис Пушилин. По его 

словам, проходит предварительное 
разминирование, то есть проверка тех 
или иных объектов на взрывоопасные 
предметы. Сапер первого армейского 
корпуса с позывным «Лис» в беседе с 

«МК» рассказал, в чем главная слож-
ность очистки территории Артемовска 
от взрывоопасных предметов.
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БАХМУТ ЗАМЕДЛЕННОГО ДЕИСТВИЯ

Сапер рассказал о проблемах 
разминирования Артемовска

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ ЕДЕТ 
НА «РОЛАН ГАРРОС» ФАВОРИТОМ
Он впервые выиграл турнир категории 
«Мастерс» на грунте
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СЫН ПОДАРИЛ КОРОНУ 
ЧУРИКОВОЙ ТЕАТРУ
Большие и маленькие тайны 
платья и мантии английской 

королевы
Это не просто какое-то там платье, а корона-

ционное, в котором великая актриса играла роль 
английской королевы Елизаветы II в своем послед-
нем спектакле «Аудиенция» по пьесе драматурга 
Питера Моргана. Теперь эти уникальные рарите-
ты, расшитые жемчугом и стразами, выставлены в 
Вахтанговском театре на третьем этаже. Первым 
их осмотрел обозреватель «МК».
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РОССИЯ — РОДИНА БАНАНОВ
Тропического фрукта мы стали съедать больше, 

чем риса или гречки
Прошли те времена, когда со-

ветские люди в канун Нового года 
(и никак не чаще!) могли купить 
в магазине связку бананов. Для 
нас это было чистой экзотикой: 
из самой Бразилии или Эквадора! 
Сейчас бананы для нас, как пакет 
молока, — в каждом сельмаге. И 

раз уж они так полюбились рос-
сиянам, правительство предлагает 
Минэкономразвитию включить их 
в категорию социально значимых 
продуктов. Наравне с хлебом или 
картошкой. 

Читайте 4-ю стр.
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ГЛОТОВСКИЙ РЕВАНШ ВСУ
В отместку за Бахмут 

диверсанты ВСУ захватили 
Дом культуры 

в белгородском селе
У к р а и н с к и м и  д и в е р с и о н н о -

разведывательными группами (ДРГ), ко-
торые в понедельник, 22 мая, совершили 
очередную террористическую вылазку в 
Белгородскую область, могут командо-
вать «теневые» натовские инструкторы. Об 
этом в беседе с «МК» рассказал бывший 
офицер спецназа полковник в отставке 
Анатолий Матвийчук. 
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В роли 
Елизаветы II.

Новыми ужасающими подробно-
стями обрастает трагедия, произошед-
шая в подмосковном поселке Дубовая 
Роща в Раменском городском округе, 
где вечером 19 мая в сарае заживо сго-
рел 11-летний четвероклассник. «МК» 
уже рассказывал о двух версиях слу-
чившегося — либо подросток случай-
но сам поджег сарай, когда пытался 
осмотреться, либо строение подпа-
лили умышленно. По одной из версий, 
основным подозреваемым в гибели 
мальчика стал 13-летний подросток 
Николай (все имена изменены. — Прим. 
авт.), ученик 7-го класса. Вместе с ним 
в тот вечер были еще два его 13-летних 
друга (один из них ушел до пожара) и 
одна девочка.

Основная версия — погибший Алексей 
раздражал местных хулиганов. Сам он из 
Раменского, а в Дубовую Рощу периодически 
ездил на маршрутке к приятелю. Видимо, как 
это часто бывает, его воспринимали здесь как 
чужака. К тому же Алексей очень гордился 
тем, что занимается в секции дзюдо, и, воз-
можно, это не нравилось местному заводиле 
Николаю (кстати, он тоже увлекается спортом, 
но вольной борьбой). 
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СГОРЕЛ ИЛИ 
СОЖГЛИ?

Мученическая смерть 
мальчика в сарае, 

скорее всего, 
была убийством

Место трагедии.
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ВЕЛОГОНЩИКУ НА МАРАФОНЕ 
СЛОМАЛ ПОЗВОНОЧНИК 
УЧАСТНИК-НАРУШИТЕЛЬ

Множественные трав-
мы на московском вело-
марафоне получил один 
из велосипедистов 21 
мая. 

Как стало известно 
«МК», 43-летний постра-
давший москвич не яв-
ляется профессиональ-
ным велогонщиком, но 
активно занимается 
спортом: катается на 
лыжах, совершает про-
бежки, посещает бас-
сейн. Узнав про вело-
марафон, Юрий решил 
поучаствовать и в этом 
мероприятии.

Бу к ва льно чере з 

несколько минут по-
сле старта на гоночном 
кольце из-за оцепления 
в общий поток вдруг 
выехал другой велоси-
педист. Не ожидавший 
помехи Юрий вильнул, 
но столкновения избе-
жать не удалось. В ито-
ге спортсмен-любитель 
досрочно покинул ве-
ломарафон. С перело-
мами позвоночника, 
двух ребер и ключицы 
мужчину госпитализи-
ровали. Ему предстоит 
несколько операций, но 
наказывать виновника 
ДТП он не собирается. 

ГРАФФИТЧИКИ СТАЛИ ЖЕРТВОЙ 
НЕРВНОГО КУЗНЕЦА С НОЖОМ

Неадекватный мо-
сквич, увлекающийся 
кузнечным делом, напал 
с самодельным ножом 
на компанию молодых 
людей за то, что они 
рисовали граффити на 
заброшенной стене в 
Бирюлевском дендро-
парке. 

Как стало известно 
«МК», поножовщина слу-
чилась вечером 21 мая. 
Компания молодых лю-
дей (семеро парней и три 
девушки) отмечала день 
рождения приятеля. В 
18 часов все собрались 
в беседке с мангалом, 
чтобы пожарить шаш-
лык. Когда пикник был 
в разгаре, пятеро друзей 
решили порисовать мар-
керами на заброшенной 
стене. Неожиданно сза-
ди подошел неизвест-
ный мужчина и с криками 
«вандалы» сильно тол-
кнул одного из граффит-
чиков головой в стену, 
разбив ему лоб. Потом 
он приставил нож к его 
шее и заявил, что он 
ненавидит граффити. 
Второй товарищ достал 
телефон и стал снимать 
все на видео, что очень 
не понравилось незна-
комцу. Он ударил моло-
дого человека ножом в 
живот, отнял телефон и 
направился по дорожке. 
Кто-то побежал звать на 
помощь, другие стали 
преследовать неадеква-
та, который на ходу про-
должал тыкать ножом в 
похищенный мобильник. 
Один молодой человек 

попытался за-
держать муж-
чину, ударив его 
ногой в спину, но 
потерял равно-
весие и рухнул 
на землю, чем 
воспользовал-
ся незнакомец. 
Психопат четы-
режды ударил 
соперника но-
жом. В это вре-
мя мимо про-

езжали велосипедисты, 
которые и помогли ребя-
там скрутить безумца.

Всего мужчина трав-
мировал четырех чело-
век. Троих (21, 22 и 53 
лет от роду) с ножевы-
ми ранениями срочно 
доставили в больницу, 
а один после оказания 
медицинской помощи 
на месте от госпитали-
зации отказался.

Нападавшим оказал-
ся 35-летний житель 
этого же района, в его 
квартире полицейские 
нашли 10 ножей и топо-
рик. Он жил вместе с 
мамой, его отец умер, 
а 40-летний брат с се-
мьей переехал в дру-
гой регион. Москвич 
некогда работал ма-
шинистом, но из-за 
гипертонии работу при-
шлось оставить. Он жил 
на пенсию матери и пы-
тался подрабатывать 
любимым кузнечным 
делом. Для этого в сво-
ей комнате он оборудо-
вал рабочее место, где 
изготавливал изделия 
из металла. 

После смерти отца все 
домашнее хозяйство 
легло на его плечи, так 
как мама болела. С осе-
ни по февраль 2023 года 
женщина пролежала в 
больнице с инсультом, 
что не могло не сказаться 
на психологическом со-
стоянии мужчины. Веро-
ятно, отсутствие работы 
и болезнь мамы привели 
к нервному срыву.

ПОСЕТИТЕЛЬ УГНАЛ 
ИЗ ЕВРЕЙСКОГО МУЗЕЯ 
ИНВАЛИДНОЕ КРЕСЛО

Дерзк ую краж у... 
инвалидного кресла 
из Еврейского музея и 
центра толерантности, 
расположенного на ули-
це Образцова в Москве, 
совершила в разгар 
«Ночи музеев» компания 
молодых парней. Герой 
вечера пришел в храм 
искусств на костылях, 
а укатил на коляске в 
неизвестном направ-
лении.

Как стало известно 
«МК», комичная исто-
рия приключилась в 
ночь на воскресенье. 
За несколько часов че-
рез залы музея прошло 
более тысячи человек, 
один из которых ока-
зался маломобильным. 
Парень рассказал адми-
нистратору, что сломал 
лодыжку, поэтому может 
передвигаться только 
при помощи костылей. 
Музейные работники 
любезно предложили 
ему инвалидную коляску 
для более комфортного 
передвижения, и тот пе-
ресел в кресло. Но когда 
акция «Ночь музеев» за-
вершилась, инвентарь 
назад никто не вернул. 
Поначалу персонал не 

тревожился, думая, что 
молодой человек забыл 
«пригнать» назад «сред-
ство передвижения», 
однако прошли сутки, 
а пропажа не возвра-
щалась. Пришлось об-
ращаться в полицию и 
просматривать записи 
с камер видеонаблюде-
ния. Оказалось, что по-
сле завершения акции, 
когда во дворе музея 
прошел турнир по пинг-
понгу, парня на инва-
лидном кресле укатили 
друзья. Они попросили 
поднять шлагбаум и спо-
койно вышли за преде-
лы территории. Сейчас 
полиция разыскивает 
похитителей.

БЫВШЕГО ВОЕННОГО, СНИМАВШЕГО ПОРНОРОЛИКИ С ДЕТЬМИ, 
РАЗОБЛАЧИЛ ДИКТОФОН

Бывшего военного, 
который на протяжении 
20 лет насиловал своих 
трех детей, задержали 
на днях подмосковные 
стражи порядка. 

Как стало известно 
«МК», заявление на 48-
летнего мужчину на-
писала его знакомая-

волонтер, с которой он 
ездил с гуманитарной 
миссией на Украину. Она 
записала на диктофон 
откровения извращен-
ца. Тот признался, что 
растлевал детей, когда 
им было по 13–15 лет, 
и снимал порнороли-
ки, которые затем стал 

показывать младшей 
дочери-школьнице. Ма-
лышка сопротивлялась 
как могла насилию со 
стороны отца. Педофил 
угрожал, что если дети 
расскажут что-то маме, 
то родительница с ним 
разведется и приведет в 
дом насильника-отчима. 

Педофила задержали, 
он признал вину. Сей-
час с пострадавшими 
детьми работают пси-
хологи.

Кстати, задержанный 
в 90-х годах служил в 
«горячих точках», за что 
имеет награды, был ра-
нен в боях. 

ТУРИСТ ПОДОРВАЛСЯ 
НА ГАЗОВОМ БАЛЛОНЕ, НЕ УСПЕВ 

ОТВЕДАТЬ РЫБНОЙ ПОХЛЕБКИ
Рыбная похлебка 

в лесу не удалась 
36-летнему тури-
сту, который имел 
неосторожность 
подсоединять га-
зовый баллон к 
горелке, держа в 
зубах зажженную 
сигарету. Баллон 
сдетонировал у 
него в руке, и муж-
чине раздробило 
кисть.

Как стало из-
вестно «МК», па-
циента, который 
пренебрег прави-
лами эксплуата-
ции газовых приборов, 
доставили в орехово-
зуевскую городскую 
больницу. У мужчины 
были сломаны в общей 
сложности 14 косточек, 
кожный покров разде-
лился на рваные ло-
скуты. Чтобы собрать 
кисть, хирурги колдо-
вали над ней более двух 
часов. Как отметил врач-

травматолог-ортопед 
Дмитрий Лактанов, 
чувствительность, ми-
кроциркуляцию и под-
вижность руки в итоге 
удалось сохранить.

На данный момент 
мужчина чувствует себя 
хорошо и уже выписан. 
В будущем пациенту 
предстоит пройти про-
цесс длительной реаби-
литации.

СЕМЬЮ ВАСИЛИЯ 
АЛИБАБАЕВИЧА ПРЕСЛЕДУЮТ 

БОЛЕЗНИ

На семью популяр-
ного советского актера 
Раднэра Муратова — ис-
полнителя роли Василия 
Алибабаевича в любимой 
комедии «Джентльмены 
удачи» — обрушилось 
сразу несколько несча-
стий. Так, буквально на 
днях врачей вызывали 
сначала 91-летней Еле-
не Муратовой, бывшей 
супруге актера (с ней он 
расстался, еще будучи 
молодым), а днями поз-
же его сыну.

В последние годы 
пожилая женщина про-
живала вместе с сыном 
Леонидом (ему сейчас 
66 лет) вдвоем в квар-
тире на улице Большая 
Никитская. Леонид Рад-
нэрович пенсионер, сам 
ухаживал за престаре-
лой матерью. На днях 
он был вынужден отлу-
читься по делам, а вско-
ре ему позвонила мать и 
сказала, что упала, когда 
потянулась за бумага-
ми, соскользнувшими со 
стола. Врачи диагности-
ровали сильный ушиб 

ноги и посоветовали 
делать компрессы. 

А в минувшую суббо-
ту беда случилась уже с 
самим сыном Мурато-
ва. Он ночью подошел к 
маме, чтобы проверить, 
как она себя чувствует, и 
внезапно потерял созна-
ние. К счастью, обморок 
был недолгим, но муж-
чине вновь пришлось 
вызывать врачей. Ме-
дики предположили, что 
причиной недомогания 
стала хроническая уста-
лость. Леонид Раднэро-
вич рассчитывает нанять 
платную сиделку.

Елена Муратова была 
единственной офици-
альной женой Васи-
лия Алибабаевича. В 
браке родился сын, но 
семья распалась из-за 
пристрастия Раднэра 
Муратова к ставкам на 
скачках (актер скон-
чался в 2006 году). Ле-
онид Муратов сыграл 
несколько эпизодиче-
ских ролей, но карьеру 
в кинематографе так и 
не сделал.

Дежурная бригада: Олег ШАДЫХАНОВ, 
Светлана РЕПИНА, Юлия ГРИШИНА, 

Анна РАЧИНСКАЯ, Зиля ГУМЕРОВА и др.

telegram:@mk_srochno
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Применять британские ракеты 
Storm Shadow украинцы сейчас 
учатся на более доступных и 
хуже прикрытых ПВО, чем крым-

ские, целях. Когда выработают наиболее 
удачные алгоритмы применения, начнут бить 
по полуострову.

К этому скоро добавятся и истребители 
F-16. Понятно, что по факту решение об их 
поставках и обучении летчиков было при-
нято давно. Глава дипломатии ЕС Боррель 
заявил, что надеется на скорое начало по-
ставок истребителей Украине, а главное — что 
украинские летчики уже начали обучение 
на F-16. За сутки-двое, что прошли после 
официального разрешения США на постав-
ки, организовать это невозможно — что и 
требовалось доказать.

Что дальше? Замглавы МИД РФ Рябков в 
ответ на слова Салливана об ударах по Крыму 
заявил, что Россия найдет способ, как не до-
пустить реализации угроз, и что уже давно 

было понятно, что истребители F-16 окажутся 
у Украины. Так и будет, но.

Дальше Украина попросит и получит бое-
вые корабли и подводные лодки — министр 
обороны Украины Резников заикался о «ко-
рабельной коалиции» в середине марта. Все 
с той же целью: удары по Крыму. И мы опять 
будем искать «способ, как не допустить реа-
лизации угроз»? Пока мы находимся в роли 

догоняющих. Запад что-то вбрасывает на 
театр военных действий — Россия находит 
противоядие. Исключение из этого правила — 
наши ракетные удары. А ведь способ нейтра-
лизации угроз для Крыма есть — возвращение 
русских городов Причерноморья, лишение 
Украины выхода к морю. В степях Украины 
подводные лодки не понадобятся.

Дмитрий ПОПОВ.

Непростое время требует непро-
стых решений. Так, во всяком случае, 
казалось до сих пор. Но, может быть, 
напрасно мы все усложняем? Альтер-
нативный подход продемонстрирова-
ла Ассоциация предпринимателей по 
развитию бизнес-патриотизма «Аван-
ти»: бизнес-патриоты не мудрствуя 
лукаво обратились к главе Минтруда 
с предложением ввести в России ше-
стидневную рабочую неделю.

Из письма, которое обильно цитируют 
пресса и информагентства, явствует, что 
экономической ситуацией в стране бизнес-
ассоциация в общем и целом довольна: «Благо-
даря четким действиям правительства и Цен-
тробанка экономика и национальная валюта 
России не только выдержали нанесенный удар, 
но и продемонстрировали стрессоустойчи-
вость. Тем не менее в настоящее время по-
требность нашей финансово-экономической 
системы в дополнительных инвестициях 
сохраняется».

Правда, увеличить почему-то предла-
гается не инвестиции, а продолжительность 
рабочей недели. По мысли авторов идеи, это 
повысит прочность и эффективность россий-
ской экономики в условиях санкций, поможет 
реализовать задачи, поставленные главой 
государства. Однако дополнительное рабочее 
время потребует дополнительных расходов, а 
лишних денег, как признают сами бизнесмены-
патриоты, в стране нет: с инвестициями нынче 
напряженка. Каким образом, за счет каких 
источников будут оплачиваться новые «черные 
дни» календаря?

На этот вопрос ответа в послании не дает-
ся. Зато есть ссылка на советский опыт времен 
Великой Отечественной войны, который, воз-
можно, и является ключом к разгадке. Мол, 
в те грозные годы трудящиеся трудились не 
только по шесть, но нередко и по семь дней в 
неделю. Причем продолжительность рабочего 
дня была не чета нынешней. И ничего — вы-
стояли, выдержали…

Спорить с этим трудно. Как и с тем, что 
в результате этих сверхурочных труженики 
тыла, мягко говоря, не озолотились. Труди-
лись фактически безвозмездно — зарплата 

в большинстве случаев не покрывала даже 
расходов на еду. Кого-то спасали карточки и 
пайки, кого-то — огород. А кого-то ничего не 
спасло: в мартирологе той войны немалое 
место занимают жертвы голода.

Нет, бизнесмены-патриоты, конечно же, 
не столь жестокосерды, чтобы рекомендовать 
государству ту же крайне эффективную с точки 
зрения военной экономики, но совершенно не-
милосердную по отношению к своему народу 
схему. Но есть подозрение, что дополнительных 
расходов для бизнеса и бюджета их проект не 
предусматривает: трудиться, похоже, придется 
больше за те же деньги. 

Что ж, какая-то сермяжная правда в этом 
бизнес-плане, возможно, есть. Когда «все для 
фронта, все для победы», личным благопо-
лучием неизбежно приходится жертвовать. 
Но если уж бизнесмены-патриоты решились 
привести в качестве примера опыт Великой 
Отечественной, то надо следовать этому об-
разцу до конца — не только в части, касающейся 
рабочей силы.

Если бизнесмены-патриоты подзабыли, 
то напомним: в годы Великой Отечественной 
не существовало никаких генерирующих му-
дрые идеи ассоциаций предпринимателей. 
Более того, не существовало и самих частных 
предпринимателей. Господа тогда все были в 
Париже, в смысле за пределами «первого в 
мире государства рабочих и крестьян». А тут 
— государственные предприятия (многие из 
которых были национализированными после 
революции частными) и их директора.

Вряд ли кто-то из капитанов современ-
ной российской экономики захотел бы ока-
заться, так сказать, в их шкуре, пересесть в их 

кабинеты. Жизнь топ-менеджеров сталинской 
эпохи была интересной, но редко длинной. В 
качестве иллюстрации можно привести теле-
грамму Сталина руководству оборонного заво-
да, процитированную не так давно зампредом 
Совбеза Дмитрием Медведевым на заседа-
нии рабочей группы Военно-промышленной 
комиссии:

«Прошу вас честно и в срок выполнять за-
казы по поставке корпусов для танков на Челя-
бинском тракторном заводе... Через несколько 
дней, если вы окажетесь нарушителями своего 
долга перед Родиной, начну вас громить как 
преступников, пренебрегающих честью и ин-
тересами своей родины. Нельзя терпеть, чтобы 
наши войска страдали на фронте от недостатка 
танков, а вы в далеком тылу прохлаждались и 
бездельничали».

Готовы ли эти господа и прочие сочув-
ствующие им к точному воспроизведению 
этой модели, включая «экспроприацию экс-
проприаторов» — раскулачивание «частных 
лавочек», вилл-дворцов и бизнес-джетов — и 
ответственность за выполнение задач, постав-
ленных властью, не деньгами, не состоянием, 
а самой жизнью? Если да, то восхитимся и — 
ничего не поделаешь, все мы в одной лодке, 
всем нужно идти на какие-то лишения — со-
гласимся на шестидневку.

Если же нет, то посоветуем инициативным 
господам... Ну нет, рекомендация заткнуться 
в тряпочку будет, пожалуй, чересчур грубой, 
категорически не соответствующей нормам 
делового этикета. Есть способ лучше, циви-
лизованней — жевательная резинка. Иногда 
лучше жевать, чем говорить. Жуйте, господа.

Кирилл ИВАНОВ.

О бизнесменах-патриотах, 
их бизнес-плане 
и жевательной резинке

ШЕСТИДНЕВНАЯ 
ВОЙНА

ПОДВОДНЫЕ ЛОДКИ... Этому парню 
невозможно 

отказать. 
Байден и 

Зеленский на 
G7 в Хиросиме.

Знакомство Си 
с Мишустиным. 

21 марта 2013 года. Москва.

Законопроект был внесен в Госдуму 
в 2021 году, принят в первом чтении и го-
товился ко второму, но летом 2022 года, 
когда власти отказались от идеи вводить 
обязательную регистрацию домашних 
животных, попал в долгий ящик. Весной 
2023 года, когда обсуждалась инициати-
ва, разрешающая регионам вводить на 
своей территории собственные правила 
обращения с безнадзорными животными, 
участники обсуждения вспомнили, что в 
России нет установленных на федеральном 
уровне наказаний для безответственных 
хозяев, из-за которых собаки оказываются 
на улице и иногда нападают на людей. Тот 
старый законопроект из долгого ящика 
достали, доработали, и уже в ближайшие 
дни он может стать законом. 

Речь идет о дополнении Кодекса об 
административных правонарушениях тре-
мя новыми статьями. Одна из них, в част-
ности, предлагает наказывать штрафами 
от 5 до 15 тысяч рублей граждан, которые 
жестоко обращаются с животными, но не 
настолько жестоко, чтобы возбуждать уго-
ловное дело (то есть если животное не 
убили, не покалечили, а «просто» избили 
или морили голодом). Должностных лиц 
за это будут штрафовать на 15–30 тысяч 
рублей, юридических — на 50–100 тысяч 
рублей. А вот если нарушение требований 
по обращению с животными причинило 
«вред жизни или здоровью граждан» или 
их имуществу, но не содержит признаков 
уголовного преступления — штраф для 
граждан составит от 10 до 30 тысяч рублей, 
для должностных лиц от 50 до 100 тысяч 
рублей, а для юридических лиц — от 100 
до 200 тысяч рублей. 

Впрочем, владельца животного не на-
кажут, если в момент причинения вреда 
собака находилась под присмотром дру-
гого человека или была украдена, а чип 
указывает на прежнего хозяина. 

Напомним: уголовно наказуемым в 
России считается нападение собаки или 
любого другого животного на человека, 
которое закончилось не порванной одеж-
дой, испугом или несерьезным покусом, 
а причинением тяжкого вреда здоровью 
или смерти по неосторожности.

Кстати, если говорить о домашних 
животных, то закон «Об ответственном 
обращении с животными» устанавливает 
в числе прочих такие общие требования 
к их выгулу, как запрет «свободно, некон-
тролируемо» передвигаться при пересе-
чении автомобильных дорог, в лифтах и 
подъездах многоквартирных домов, во 
дворах таких домов, на детских и спор-
тивных площадках (то есть обязателен 
поводок) и обязанность хозяина убирать 
за своими питомцами продукты жизне-
деятельности в местах и на территориях 
общего пользования. Регионы могут уста-
навливать дополнительные требования к 
содержанию домашних животных, «в том 
числе к их выгулу»…

Две другие новые статьи КоАП со-
держат наказания для нарушающих тре-
бования к использованию животных в 
культурно-развлекательных целях и для 
тех (должностных лиц в том числе), кто 
нарушает требования к содержанию жи-
вотных в приютах и правила обращения с 
животными без владельцев. 

Протоколы о правонарушениях смогут 
составлять чиновники Россельхознадзора, 
Росприроднадзора и некоторых региональ-
ных органов исполнительной власти. 

Но есть ли смысл в таком законе без 
обязательной регистрации? Кто и как бу-
дет доказывать факт нарушения? Один из 
авторов, первый замглавы Комитета по 
экологии, природным ресурсам и охране 
окружающей среды Владимир Бурматов 
(«ЕР») в разговоре с «МК» напомнил, что как 
раз сейчас регионам передаются полно-
мочия по регистрации домашних животных 
на своей территории, а полиция, которая по 
новым статьям КоАП протоколы составлять 
не будет, при обращении граждан сама 
может передать материалы по адресу, если 
не увидит оснований для возбуждения уго-
ловного дела. По мнению депутата, смысл 
законопроекта в том, чтобы можно было 
наказывать за правонарушения, которые на 
преступление не тянут, но вполне реальны 
и даже зафиксированы: «Выпускает хозяин 
крупную собаку без поводка рядом с дет-
ской площадкой, она испугала ребенка, 
хорошо если не укусила, — родителям что 
делать? Сегодня ничего, даже если собака 
чипирована, есть камера видеонаблюдения 
и несколько свидетелей…». Г-н Бурматов 
говорит, что ежедневно получает по сотне 
такого рода обращений. 

Первый замглавы комитета по гос-
строительству и законодательству Юрий 
Синельщиков (КПРФ) подтвердил «МК», что 
«обращений очень много». «Не делать ниче-
го нельзя, надо стремиться хоть к какому-то 
порядку, хотя законопроект все-таки полу-
чился противоречивый», — считает он.

Марина ОЗЕРОВА.

КУСАТЬ 
СЕБЕ ДОРОЖЕ
В КоАП к лету появятся три 
новые статьи про животных

Думский Комитет по госстроитель-
ству и законодательству подго-
товил ко второму, решающему 
чтению т.н. законопроект «про по-
кусы». Если дело дошло до причи-
нения собакой несерьезного вреда 
жизни или здоровью человека или 
его имуществу, хозяина оштрафу-
ют максимум на 30 тысяч рублей. 
Авторы считают, что эти меры бу-
дут работать даже без регистрации 
домашних животных.

Михаил Мишустин отбыл с визитом 
в Китай: это первая его поездка в 
статусе премьер-министра в дальнее 
зарубежье. Глава кабмина, которого 
сопровождает внушительная делега-
ция чиновников и бизнесменов, при-
мет участие в российско-китайском 
бизнес-форуме в Шанхае и проведет 
переговоры с первыми лицами в Пе-
кине. На повестке дня не только обмен 
любезностями и заверения в вечной 
дружбе, но и проблемные вопро-
сы. Мишустин постарается добиться 
определенности по проекту «Сила 
Сибири-2» и увеличению поставок 
российской сельхозпродукции в 
Поднебесную.  

Михаил Мишустин едет в Китай себя по-
казать и других посмотреть. Отчасти эта задача 
была выполнена в ходе мартовского визита 
в Москву председателя КНР Си Цзиньпина: 
вопреки обыкновению китайский лидер по-
бывал не только в Кремле, но и в Белом доме. 
Однако со своим непосредственным визави 
— премьером Госсовета Ли Цяном — россий-
ский премьер пока знаком только заочно. 4 
апреля он звонил Ли Цяну, чтобы поздравить 
с назначением на высокую должность, а так-
же договориться о личной встрече — на тот 
момент у Мишустина уже было персональное 
приглашение Си посетить Китай «как можно 
скорее». 

К визиту, как в старые добрые доковидные 
времена, решили приурочить бизнес-форум — 
это расширило состав российской делегации 
до нескольких сотен человек. Вместе с главой 
кабмина в Китай летят три вице-премьера, 
пять федеральных министров, губернаторы, 

несколько руководителей крупных компаний и 
множество предпринимателей средней руки. 
(Для их транспортировки организаторам при-
шлось даже фрахтовать спецрейс до Шанхая.) 
Визит уже успели окрестить выездным засе-
данием российского правительства, и дело 
тут не только в составе и размере делегации. 
Вопросы, которые планируется обсудить в 
Китае, имеют первостепенное значение для 
российской экономики и бюджета. 

Название ключевой сессии форума, ко-
торый открывается 23 мая, — «Энергетика как 
драйвер российско-китайского сотрудничества» 
— в принципе объективно отражает положение 
дел. Поставки российских энергоносителей в 
Поднебесную неуклонно растут. В 2022 году 
Россия поставила в Китай на 8% больше нефти, 
чем в 2021 году. А за первые 4 месяца 2023 года 
закупки увеличились еще на 26,5%. Поставки 
СПГ за тот же период выросли на 50%. 

Россия готова и дальше увеличивать объе-
мы (тем более что доходы уже не те: например, 
продажа нефти Китаю принесла на 1,5% мень-
ше долларов, чем гораздо более скромные по-
ставки в январе–апреле 2022 года). Но китайцы 
не торопятся складывать яйца в одну корзину, 
даже несмотря на внушительные дисконты. 
Закупки нефти осуществляются у Саудовской 
Аравии, Ирака, Малайзии, Омана, ОАЭ и США. 
А главным поставщиком трубопроводного газа 
по-прежнему остается Туркменистан. 

Мишустин наверняка будет пытаться про-
щупать почву относительно «Силы Сибири-2». 
Вроде бы все параметры нового маршрута 
согласованы, но до подписания межправитель-
ственного соглашения дело никак не дойдет. 
(И как показывает опыт, в таком подвешенном 
состоянии китайцы могут держать россий-
ских партнеров несколько лет.) Что касается 

дальнейшего роста поставок СПГ, то здесь 
вопрос упирается в технологии — своего обору-
дования крупнотоннажного сжижения у России 
пока нет. Но Китай может помочь. Если, конечно, 
захочет рискнуть. 

Другая важная для российской делегации 
сессия бизнес-форума — «Диалог в аграрной 
сфере: актуальные вызовы и современные 
решения». Самым актуальным вызовом для 
России стал небывалый урожай зерновых. 
А вот «современного решения», чтобы про-
дать их в приличных объемах Китаю, до сих 
пор не найдено. С одной стороны, Пекин в 
январе–апреле вроде бы действительно уве-
личил закупки российской пшеницы на 60% по 
сравнению с тем же периодом 2022 года, но 
приобрел ничтожный объем — всего 30 тыс. 
тонн, что составляет 0,5% от всего импорта 
(главным поставщиком остается Австралия). В 
марте на встрече с Си Цзиньпином Владимир 
Путин говорил, что «имеются возможности для 
существенного наращивания поставок в КНР 
мяса, зерна и других категорий товаров». А на 
прошлой неделе вспоминал про сою. Однако 
фитосанитарный контроль Поднебесной пре-
пятствует выполнению этой задачи. 

Мишустин попытается добиться от ки-
тайских партнеров согласия на поставки ози-
мых зерновых (сейчас из РФ в КНР можно по-
ставлять только яровые), а также говядины и 
свинины. Впрочем, глава Россельхознадзора 
Сергей Данкверт уже посоветовал российским 
фермерам особо не рассчитывать на успех. 
Вместо поставок туш, которые Китай предпо-
читает закупать у США, Канады и ЕС, им лучше 
переориентироваться на готовую продукцию, 
считает чиновник. Например, на набирающий 
популярность в Поднебесной бекон. 

Елена ЕГОРОВА.

В ЧЕМ «СИЛА 
СИБИРИ», СИ
Китайский рынок будут 
завоевывать российским 
беконом
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

39-летний австралийский силач 
Трой Конли-Магнуссон смог раскру-

тить чертово колесо в сиднейском Луна-парке 
голыми руками. Энтузиаст в очередной раз по-
пал в Книгу рекордов Гиннесса, признавшись, 
впрочем, что это испытание стало одним из са-
мых тяжелых как психически, так и физически. 
Каждая из 24 кабинок весит 700 килограммов. 
Масса аттракциона со всеми конструктивными 
деталями составляет 45 тонн. Во время уста-
новки рекорда колесо обозрения отключили от 
гидравлики и тормозной системы. Трой Конли-
Магнуссон посвятил рекорд тяжелобольному 
11-летнему мальчику Заку, умершему в про-
шлом году.

Кот с раздвоенной мордочкой 
отметил 12-летие. Для живот-

ного его вида это весьма почтенный воз-
раст — примерно 70 человеческих лет. По-
скольку у кота два лица, кличек у него тоже 
две — Фрэнк и Луи. Любопытно, что при 
наличии двух носов, двух губ и трех глаз 
(один, расположенный посредине, не 
функционирует) кот имеет один мозг, и обе 
мордочки реагируют на него синхронно. 
Ест Фрэнк-Луи правым ртом (он соединен 
с пищеводом), при этом во время трапезы 
в левой морде у него забавно шевелится 
нос. Сразу после рождения хозяева хотели 
усыпить животное, но ветеринар, к которо-
му они пришли, взял малыша себе. Кот 
стал в Соединенных Штатах звездой: он 
популярен в роликах на YouTube и снимал-
ся в программе «Странный, правдивый и 
причудливый», посвященной необычным 
созданиям природы.

КАДР

ТИХАЯ ОХОТА

КОНФЛИКТ

SOSЕДИ

БОМОНД

НА РУСАКОВСКОЙ УЛИЦЕ ОГРАНИЧАТ ДВИЖЕНИЕ ДО АВГУСТА

В ЦЕНТРАЛЬНОЙ РОССИИ ПОЯВИЛИСЬ ПЕРВЫЕ ЛЕТНИЕ МАСЛЯТА

ЛУКАШЕНКО ПОМИЛОВАЛ ОППОЗИЦИОНЕРА

АКТРИСА ГАЛИНА ПОЛЬСКИХ ПРОХОДИТ ПЛАНОВОЕ ОБСЛЕДОВАНИЕ

Движение на нескольких 
участках Русаковской 
улицы в столице огра-
ничат ночью в мае, июне 
и в июле. По сообщению 
Департамента транспор-
та и развития дорожно-
транспортной инфраструк-
туры Москвы, изменения на 
дороге связаны со строи-
тельными работами. С 23 по 
25 мая, с 31 мая по 8 июня с 
1.30 до 5.30 будут недоступ-
ны четыре полосы на участке 
улицы от дома №23 до дома 
№7, стр. 3, а с 12 по 19 июля 
в это же время — от дома 
№6а до дома №23.

В подмосковных лесах рань-
ше, чем обычно, выросли 
грибы-колосовики — первые 
маслята, подосиновики и 
подберезовики. 
Эти грибы называются коло-
совиками, поскольку время 
их появления совпадает с 
колошением озимой ржи. 
Грибной сезон в Подмосковье 
в этом году начался рано — 7 
апреля. Жители собирают строчки, 
сморчки и саркосцифу алую. Теперь 
есть возможность побаловать себя и благо-

родными грибами. Но стоит поспе-
шить. Как сообщают специалисты 

Комитета лесного хозяйства 
Московской области, волна 
роста первых летних грибов 
совсем непродолжительна — 
около полутора недель. Затем 
грибница будет набираться сил 

для последующего, основно-
го, урожая. Грибница должна 

напитаться влагой, прогреться, 
испытать летний стресс, и только 

потом из нее вырастут трофеи любителей 
тихой охоты. 

Премьер-министр Ар-
мении Никол Пашинян 
заявил, что готов признать 
Нагорный Карабах частью 
Азербайджана. По его сло-
вам, Ереван может признать 
азербайджанские границы и 
общую площадь территории 
страны в 86,6 тысячи ква-
дратных километров, вклю-
чающую спорные территории 
непризнанной республики. 
Сенсационные слова армян-
ского премьера чреваты се-
рьезными последствиями для 
его политического будущего. 
Главным условием такого 
шага с армянской стороны, 

по словам Па-
шиняна, должны 
стать гарантии 
Баку карабах-
ским армянам 
в соблюдении их 
прав и обеспечении 
безопасности. Вопрос 
должен обсуждаться в фор-
мате прямых переговоров 
между Нагорным Карабахом 
и Азербайджаном. Неожи-
данная позиция накануне 
переговоров может выгля-
деть как своеобразная капи-
туляция Еревана. Армянское 
общество, и так довольно 
негативно относившееся в 

последнее время к 
курсу правитель-

ства, может быть 
расколото по-
раженческим ре-
шением властей. 
«Судя по тому, что 

полицейские силы 
в столице брошены 

за защиту здания пра-
вительства, риски властью 
осознаются, — заявил в 
разговоре с «МК» армянский 
политолог, научный со-
трудник Института Кавказа в 
Ереване Грант Микаелян. — В 
долгосрочной перспективе 
это однозначно будет стоить 
ему власти и, скорее всего, 
свободы», — считает эксперт.

Экс-глава telegram-канала 
NEXTA Роман Протасевич 
помилован. В начале мая 
суд приговорил его к восьми 
годам заключения по обвине-
нию в публикации материа-
лов с целью захвата власти 
в республике. «Буквально 
только что я подписал все 
соответствующие документы 
о том, что я помилован. Это, 
конечно, просто прекрасная 

новость», — заявил осужден-
ный Протасевич. По его сло-
вам, белорусский президент 
Александр Лукашенко подпи-
сал указ о помиловании еще 
16 мая. Громкая история по 
делу Протасевича началось в 
мае 2021 года после прину-
дительной посадки в Минске 
самолета Ryanair, летевшего 
в Вильнюс. Вместе с Романом 
в лайнере была его подруга, 
россиянка Софья Сапега. 
Обоих задержали, а затем 
арестовали. Софью пригово-
рили к шести годам колонии 
по обвинению в администри-
ровании telegram-канала 
«Черная книга Беларуси», 
где публиковались личные 
данные силовиков, приме-

нявших насилие к участникам 
мирных протестов в Белорус-
сии. Протасевич позже был 
приговорен к восьми годам 
лишения свободы. С момента 
вынесения приговора до 
помилования прошло всего 
13 дней. Но вся оппозиция из 
страны уехала, хотя, конечно, 
какие-то активисты в Минске 
остались. «Власти в Бело-
руссии задумались о том, как 
бы вернуть обратно людей 
из оппозиции. Создали даже 
комиссию по возвращению 
белорусов, обещают амни-
стии. Протасевич — это такая 
приманка, что вот вы можете 
вернуться, и вас помилуют», 
— считает политолог Андрей 
Суздальцев.

Госпитализация народной 
артистки РСФСР, звезды 
советского кино Галины 
Польских, встревожив-
шая поклонников актри-
сы, оказалась плановой.
«У Галины Александровны 
прекрасное состояние. Это 
плановое комплексное ме-
дицинское обследование. 
У нее не было ухудшений», 

— рассказали о состоянии 
здоровья Польских ее род-
ные. По словам родствен-
ников, у актрисы удобная 
одноместная палата в 
кардиоцентре имени ака-
демика Чазова. Медики уже 
сделали все необходимые 
обследования сердца ак-
трисы и остались довольны 
результатами. 

САМЫЕ НЕДОРОГИЕ НОВОСТРОЙКИ ЭКОНОМКЛАССА ПОДМОСКОВЬЯ

Источник: «Азбука жилья».Цена квадратного метра         Изменение стоимости за год
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Президент США Джо Байден, обра-
тившись к американскому народу 17 мая, 
заявил, что беспокоиться о возможном де-
фолте Соединенных Штатов по их огром-
ному госдолгу нет причин, так как в этой 
стране дефолтов по госдолгу никогда не 
было, нет и не будет. Но это не так: на самом 
деле дефолт по облигациям в США объяв-
лялся даже не один раз, а целых пять. Два 
из них имели место в XVIII веке, один — в 
XIX и еще два уже в XX веке: в 1934 году, 
как следствие Великой Депрессии, и еще 
один в 1979 году. Последний американский 
дефолт по госдолгу был техническим не 
только в переносном, но и в прямом смыс-
ле, так как казначейство США не смогло 
вовремя выплатить купон по облигациям 
из-за технического сбоя, который устраняли 
в течение нескольких дней. Сейчас Байден 
и представители Конгресса США пытаются 
успокоить население, заявляя, что у сторон 
есть возможности прийти к согласию по 
государственным расходам и размеру по-
толка госдолга до 1 июня, чтобы Америке 
больше не грозил дефолт (по крайней мере 
до достижения следующего потолка). На-
сколько сегодня надежны американские 
гособлигации? Очень важным показателем 
степени надежности вложений в облигации 
(то есть вероятности дефолта по ним) явля-
ется кредитный рейтинг этих бумаг, а если 
эти облигации выпущены государством 
— то кредитный рейтинг страны. В марте 
этого года международное рейтинговое 
агентство S&P Global Ratings, осуществляя 
периодический пересмотр страновых рей-
тингов, сохранило кредитный рейтинг США 
на уровне АА+, с прогнозом «стабильный». 
Такой рейтинг означает, что вероятность 
дефолта страны по госдолгу в ближайшее 
время очень низкая, но при этом существуют 
долгосрочные риски, которые эту вероят-
ность могут повысить (а рейтинг, соответ-
ственно, снизить). В качестве такого риска 
агентство S&P называет очень большой 
размер госдолга США (в настоящее время 
он составляет $31,46 трлн, что превышает 
более чем на треть размер ВВП США). 

Для инвестора в облигации важно также 
обращать внимание на доходность обли-
гации и ее динамику. У государственных 
облигаций США доходность по разным вы-
пускам не слишком высокая, 2–4% годовых, 
что для облигаций развитых стран является 
нормой. Но в последний год, когда ФРС 
США непрерывно повышала процентные 
ставки (а повышение или снижение Цен-
тральным банком процентных ставок прямо 
пропорционально влияет на доходность 
облигаций), доходность по госдолгу США 
стала меняться с перекосами: доходности 
менее рискованных (теоретически) краткос-
рочных облигаций со сроками погашения 
через 5–7 лет превысили доходности более 
рискованных долгосрочных госбумаг с по-
гашением через 30 лет. Многие американ-
ские экономисты, а также инвестиционные 
банки считают такие перекосы в доходности 
индикатором будущего экономического 
кризиса либо уже имеющихся серьезных 
проблем в экономике США (подобное явле-
ние в XXI веке в США наблюдалось в 2008-м 
и 2015-м, накануне мировых экономических 
кризисов). Таким образом, несмотря на со-
храняющийся высокий кредитный рейтинг 
американских гособлигаций, сегодня все 
сложнее и сложнее называть вложения в 
госдолг США инвестициями повышенной 
надежности.

Тем не менее вероятность дефолта 
США, даже технического, после 1 июня 
текущего года мы считаем крайне низкой. 
По сути, настоящая причина грозящей не-
способности властей США оплачивать свой 
долг заключается в разногласиях между за-
конодательной и исполнительной властью 
по вопросу о госрасходах. Вероятность, что 
в последний момент Конгресс США и адми-
нистрация Байдена придут к согласию о раз-
мере будущего потолка долга и сокращении 
госрасходов, очень высока. Похожий случай 
уже имел место летом 2011 года, когда пост 
президента США тоже занимал представи-
тель демократической партии Барак Обама: 
за день до возможного дефолта админи-
страции все-таки удалось договориться 
с Конгрессом о взаимно устраивающих 
законодательную и исполнительную власть 
мерах по сокращению дефицита бюджета, 
и тогда Конгресс разрешил исполнительной 
власти повысить потолок госдолга на 2,1 
трлн. Другой похожий случай имел место в 
2018 году, когда пост президента занимал 
уже республиканец Дональд Трамп, но в по-
следний момент Конгресс и администрация 
президента договорились о госрасходах 
и потолок госдолга опять был увеличен. 
Скорее всего, в этом году ситуация с повы-
шением потолка госдолга в США придет к 
такой же развязке — Конгресс в очередной 
раз разрешит продолжать увеличивать и 
без того разбухший госдолг. 

Впрочем, достижение договоренности 
между законодательной и исполнительной 
ветвями власти в США по вопросу о госдолге 
не будет означать, что такой проблемы не 

возникнет в будущем. За последние 32 года 
американский госдолг вырос в 10 раз, се-
годня его размер превышает размер всего 
ВВП США, да и фактически обслуживание 
госдолга США уже происходит благодаря 
выпуску и продаже на рынке новых гособли-
гаций. Кредитный рейтинг гособлигаций 
США АА+ от S&P весьма точно отражает 
реальную ситуацию с американским гос-
долгом: для бегства из американских госо-
блигаций пока нет причин, но задуматься о 
том, что надежность таких бумаг не вечна, 
следует уже сегодня.

Ну а если негативный сценарий все-
таки реализуется и дефолт США по обли-
гациям произойдет уже завтра, что будет с 
мировой экономикой? Технический дефолт, 
то есть задержка платежей по облигаци-
ям, выглядит немного более вероятным 
сценарием, чем дефолт реальный. В этом 
случае начнутся массовые продажи об-
лигаций США, резко вырастут их доход-
ности, а рейтинговые агентства понизят 
рейтинг и, возможно, прогнозы по рейтингу 
госдолга США. Но сценарий техническо-
го дефолта может сработать иначе, чем 
мы сегодня это представляем. Например, 
американское информационное агентство 
Bloomberg подсчитало, что час Х для обслу-
живания госдолга США наступит не 1 июня, 
а на пять дней позже. Если это так, то дата 
наступления технического дефолта США 
может сдвинуться на несколько дней, и за 
это время у Конгресса и Белого дома будет 
намного больше возможностей прийти к со-
гласию. В любом случае кратковременная 
задержка платежей по госдолгу может всего 
лишь неприятно отразиться на репутации 
США как заемщика и привести к понижению 
рейтинга американских гособлигаций без 
каких-либо серьезных последствий для 
мировой экономики. 

А вот если дефолт США окажется со-
всем не техническим, а правительство дей-
ствительно не сможет обслуживать свои 
долги, не только у американской, но и у всей 
мировой экономики начнутся проблемы. Во-
первых, рухнет доллар, в котором все еще, 
по подсчетам Международного валютного 
фонда, хранится почти 60% международных 
резервов центральных банков всего мира, 
и, соответственно, у многих центробанков 
обесценятся резервы. Во-вторых, крупней-
шие держатели облигаций США, такие как 
правительства Великобритании, Японии 
и Китая, начнут массово сбрасывать эти 
облигации на бирже, в результате чего их 
цены обрушатся, а доходности, соответ-
ственно, вырастут до двузначных цифр, 
соответствующих доходностям облигаций 
небольших и высокорискованных компаний, 
либо государств-банкротов, называемых 
«мусорными облигациями». В-третьих, крах 
доллара и госдолга США может привести к 
катастрофическому спаду американской 
экономики, а значит, и к существенному 
спаду во всей мировой экономике. Не го-
воря уже о том, что последствием будет 
обвал цен на всех мировых сырьевых рын-
ках, включая цены на нефть и газ. То есть 
можно предположить, что события будут 
развиваться по сценарию весны и начала 
лета 2020 года, когда весь мир страдал 
от пандемии коронавируса и связанных с 
ней ограничений для экономики. Значит, и 
китайская, и российская экономики тоже 
могут существенно пострадать. К счастью, 
прогнозируемая вероятность именно такого 
развития событий оценивается очень не-
высоко, от нуля до 0,5–0,6%.

Несмотря на то что апокалиптический 
сценарий развития событий очень мало-
вероятен, россиянам уже сегодня следует 
задуматься о достаточно высоком риске 
вложений в американские гособлигации. 
Причем по нескольким причинам: начиная 
с того, что из-за санкций облигации пра-
вительств недружественных России стран 
просто могут зависнуть в депозитарии, 
примерно так, как произошло с акциями 
американских и европейских компаний, 
принадлежащих российским инвесторам, 
и заканчивая тем, что государственные об-
лигации США сегодня не являются столь 
же надежным вложением капитала, как это 
было, допустим, еще в XX веке. То есть риски 
вложений в такие бумаги теперь вполне 
материальны, доходность невелика, да еще 
и есть вероятность потерять деньги в амери-
канских ценных бумагах исключительно по 
санкционным причинам. Да и доллар США, 
а следовательно — долларовые активы для 
россиян тоже теперь токсичны, и к этому 
добавляется гипотетическая возможность 
падения курса доллара в случае, если в 
Америке действительно начнутся серьез-
ные проблемы с обслуживанием госдолга. 
Так что, прежде чем принять решение о 
переводе ваших рублевых сбережений в 
доллары, следует хорошо подумать. Лучше 
все-таки хранить средства в рублях и юа-
нях при условии, что российские банки не 
взимают комиссии за хранение средств в 
иностранной валюте, а также приобретать 
ценные бумаги высоконадежных российских 
эмитентов.
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ЕСЛИ ЗАВТРА ДЕФОЛТ
Что будет дальше с госдолгом США?

c 1-й стр.
Денис Пушилин признал, что с 
учетом масштабов боевых дей-
ствий, которые шли в Артемовске 
почти восемь месяцев, полное 

разминирование города — это очень кропот-
ливая и сложная работа. По его словам, будет 
проведена проверка всей территории города, 
где могут еще оставаться мирные жители. В 
ближайшее время в городе будет создано от-
деление межведомственного штаба по оказа-
нию помощи освобожденным территориям.

— Давайте начнем с того, — сказал «МК» 
военный инженер с позывным «Лис», — что 
«разминирование» и «очистка местности от 
взрывоопасных предметов» это все-таки раз-
ные понятия. И путать их нельзя. 

Минировать развалины никто не будет, в 
этом нет смысла. Противник тоже это понимает. 
Открытых площадок для установки инженерных 

боеприпасов в грунт в Артемовске практически 
нет — все сады, парки и газоны изрыты окопа-
ми, где ВСУ занимали оборону. 

Устанавливать мины в домах противник 
теоретически мог, но при условии, если бы 
дома остались целыми. В Бахмуте же одни 
развалины. 

Вообще-то, установить взрывоопасный 
предмет в жилом доме довольно проблема-
тично, так как особо много вариантов, как это 
сделать, не придумаешь. В той обстановке, 
которая была в городе все эти месяцы, ставить 
мины-сюрпризы или взрывные устройства, 
срабатывающие на открытие двери, никто не 
будет. 

Еще один важный момент: не стоит за-
бывать, что девяносто пять процентов города 
было освобождено еще месяца полтора-два 
назад, с тех пор бойня шла за маленькие кусоч-
ки на окраине. Поэтому та часть, которая была 
освобождена ранее, уже частично обезврежена 
или «ногами», то есть при срабатывании, или 
инженерными средствами поиска. 

Остались кучи неразорвавшихся 

боеприпасов, склады, схроны оружия. Лично 
я не думаю, что Артемовск представляет се-
рьезную минную опасность, в отличие от того 
же Мариуполя. Хотя бы потому, что Мариуполь 
достался наполовину в целом состоянии и там 
у противника была возможность устанавливать 
мины в домах или на прилегающей территории. 
Здесь же совершенно иная ситуация: вэсэуш-
ники понимали, что если ты сегодня замини-
руешь что-то, а завтра прилетит бомба, то все 
взлетит вместе с этой миной.

— Насколько сложно сейчас провести 
в Артемовске зачистку от взрывоопасных 
предметов?

— Очень сложно. Хотя бы потому, что очист-
ка должна быть сопряжена с разбором завалов. 
И это будет продолжаться до тех пор, пока все 
руины не будут разобраны, так как под ними 
находятся боеприпасы, оружие, тела убитых. 
Говоря про сроки, надо понимать, что это не 
несколько месяцев, речь идет о годах.

— Насколько возможно уже сейчас 
приступить к разбору завалов и очистке 
города?

— Любая очистка местности от взрывоо-
пасных предметов проводится, только когда 
отсутствует огневое воздействие противника. 
В случае если оно сохраняется, это не очистка, 
а самоликвидация саперов. Поэтому, по моему 
мнению, проводить подобные мероприятия 
рано. 

Единственное, что стоит сделать, это за-
чистить дороги, чтобы можно было наладить 
логистику, обеспечить перевозку боеприпасов, 
раненых, продовольствия. Это реально. 

Для понимания, мы до сих пор размини-
руем местность под Мариуполем, который, 
напомню, освобожден ровно год назад, потому 
что работа сапера не терпит спешки. Нужно 
проверить каждый метр, каждую ямку, окоп, 
бугорок. Нельзя пропустить ни один предмет, 
который дает сигнал в металлоискателе. Не 
важно, мина это или консервная банка. 

Только при таком подходе мы можем 
рассчитывать, что через несколько лет эти 
территории станут абсолютно безопасны для 
жизни людей.

Лина КОРСАК.

БАХМУТ...

В конце мая 2023 года в нескольких 
районах на юге Москвы ввели каран-
тин из-за случаев заражения птичьим 
гриппом. Для среднестатистического 
человека эта новость ничего не значит 
— речь идет о том, что запрещены 
ввоз и вывоз птиц, заготовка кормов, 
сбор перьев и прочие специфические 
процедуры. Однако многие горожане 
озадачились: как гласит народная 
молва, заразиться вирусом можно 
через птичий помет — ну а московские 
голуби никогда не против нагадить на 
открытый балкон!

Как отметил в разговоре с корреспон-
дентом «МК» специалист-орнитолог Евгений 
Коблик, риск заражения через птичий помет 

действительно существует, однако москвичам 
волноваться не о чем.

— Фекалии действительно путь распро-
странения вируса. Даже пробы на птичий грипп 
у птиц берут через анальное отверстие. Поэто-
му риск есть. Другое дело, что сейчас в Москве 
птичьим гриппом болеют околоводные птицы 
— утки и чайки. У голубей вирус пока не нашли, 
а человек в быту чаще всего сталкивается 
именно с голубями и голубиным пометом. 

Как объяснил Коблик, чем дольше по-
мет лежит, например на балконе, тем ниже 
риск заразиться — поэтому свежий лучше 
не убирать, надо дать ему засохнуть. Перед 
тем как делать уборку, следует использовать 
антисептик. Однако риск касается именно 
тактильного контакта — по воздуху птичий 
грипп не передается.

— Если бы вирус передавался только от 
того, что где-то рядом лежит птичий помет, 
мы могли бы заразиться в любом сквере. К 
тому же, мне кажется, что паника сейчас не-
много преувеличена. Например, пять лет назад 
вспышки были ощутимо серьезнее, ну а контакт 
человека с чайками и утками минимален, — 
добавил Коблик. 

Специалисты по человеческим, а не 
птичьим болезням, придерживаются того 
же мнения. Как рассказал «МК» известный 
инфекционист Николай Малышев, заразить-
ся через птичий помет можно, но для этого 

придется приложить колоссальные нетриви-
альные усилия: «Особенно, если взять его в 
руки, помять, пожевать. Но люди у нас часто 
думают: вот птичка что-то где-то оставила — 
все! С другой стороны, слава богу, что люди 
о многом не знают и не подозревают. Вот, 
например, на даче зимой никого не было, а 
вы приехали, залезли под кровать, подышали 
там или веником пол подмели. Таким образом 
можно заразиться массой неприятных вещей, 
энтеровирусом, мышиной лихорадкой, даже 
менингитом. Грызуны гадят, потом их экскре-
менты, содержащие возбудителей инфекций, 
высыхают, становятся пылью — и при ее вды-
хании вирусы передаются человеку».

— Каким образом легче всего зараз-
иться птичьим гриппом от птицы?

— В основном вирус передается кон-
тактным путем при плотном общении с за-
раженной птицей. Но вы же не будете сидеть 
рядом с дикой уткой, вместе с ней дышать, 
целоваться... В общем, чтобы не заразиться, 
достаточно просто подальше держаться от 
диких птиц. И ни в коем случае не купаться в 
водоемах, где плавают дикие птицы, особенно 
если там стоячая вода. В воде много птичьего 
помета, в котором концентрация вируса осо-
бенно велика. В местах, где объявлен карантин, 
лучше не только не плавать, но и не устраивать 
пикники на берегу. А в стоячих водоемах не 
следует плавать еще и потому, что там много 

паразитов. Дохлых птиц обходите стороной, 
не трогайте их даже носком ботинка. В целом 
же вирус птичьего гриппа передается людям 
крайне редко, в основном тем, кто постоянно 
ухаживает за птицей.

— На фермах, в зоопарках?
— Сегодня дикие птицы нередко приле-

тают на фермы, чтобы поесть, поэтому для за-
щиты от них многие ставят сетки, чтобы дикие 
пернатые не контактировали с домашними. В 
Москве же риски заразиться практически ну-
левые: трудно себе также представить, чтобы 
кто-то из москвичей вдруг начал ухаживать за 
перелетными птицами. 

О птичьем гриппе впервые заговорили 
в 1997 году: тогда была зафиксирована его 
вспышка в Гонконге, летальные исходы фик-
сировались у 60% больных. Потом вирус рас-
пространился в Европу, Африку, а затем и в 
нашу страну. Передается он только через птиц, 
однако даже в ВОЗ не исключают возможности 
вируса мутировать и начать передаваться 
от человека к человеку. Пока этого не случи-
лось. Но мутирует вирус или нет в ближайшее 
время, никто не знает. Поэтому и по сей день 
Всемирная организация здравоохранения 
считает субтипы Н5 и Н7 вируса гриппа птиц 
как обладающие пандемическим потенциалом 
и рекомендует странам проводить мониторинг 
циркуляции и изменений этих вирусов. 
Екатерина ПИЧУГИНА, Дарья ТЮКОВА.

ПОМЕТА БОЯТЬСЯ — 
НА БАЛКОН НЕ ХОДИТЬ
Страшилки о путях заражения 
птичьим гриппом оказались 
слегка преувеличены

Освобожденный Артемовск (Бахмут) 
ждет восстановление и постепенное 
возвращение к жизни в составе РФ. 
Опыт восстановления освобожденных 
городов у России уже имеется. При-
мером для Артемовска может стать 
успешное восстановление освобож-
денного год назад Мариуполя.

Боевые действия не оставили в Арте-
мовске целым практически ни одного здания. 
Многие из них, особенно в частном секторе, 
разрушены полностью. Врио главы ДНР Денис 
Пушилин заявил, что работы по поиску и обез-
вреживанию мин уже ведутся и только после 
полного обеспечения безопасности можно 
будет дать конкретную оценку степени раз-
рушения Артемовска.

Мирных жителей в городе осталось все-
го несколько десятков. Мэр города Шахтер-
ска Александр Шатов сообщает, что людей 
размещают в пунктах временного размеще-
ния, где уже находятся 3,5 тысячи человек из 
Артемовска. В самом Артемовске работает 

Штаб по оказанию помощи освобожденным 
территориям.

Город был освобожден 20 мая — спустя 
ровно год после того, как был очищен от украин-
ских боевиков Мариуполь. В ходе боев Мариу-
поль также подвергся серьезным разрушениям 
— 85% жилых домов были стерты, притом что 
он по площади почти в шесть раз больше Арте-
мовска. Но за минувший год город значительно 
преобразился. На восстановление Мариуполя, 
согласно утвержденному плану, было отведе-
но три года — до 2025-го. Однако, как заявил 
зампредседателя правительства России Марат 
Хуснуллин, план по многоквартирному жилью 

власти рассчитывают выполнить всего за два 
года.

Спустя год после окончания боев в городе 
не только полностью провели разминирова-
ние (на это ушло почти восемь месяцев), но 
и восстановили дороги и даже наладили ра-
боту трамваев. Силами военно-строительных 
компаний построены десятки новых домов — 
только за этот год сдано около 2500 квартир. 
Кроме того, силами 25 тысяч специалистов 
из России почти одновременно с жилыми 
объектами восстанавливаются культурные 
учреждения, поликлиники, детские сады и 
школы.

c 1-й стр.
Напомним, что украинская ди-
версионная группа зашла на КПП 
погранперехода «Грайворон» в 
Козинке. Провокация проводи-

лась при поддержке боевой техники — танка 
Т-72, боевых натовских бронированных машин 
и грузовиков с пехотой.

На КПП во время атаки находились только 
дежурные смены пограничников, которые 
сразу отошли на позиции, оборудованные 
чуть дальше погранперехода. После отхода 
по противнику начали работать минометами, 
а в небо подняли вертолеты.

В некоторых telegram-каналах уточнили: 
в районе Глотово и Козинки идет не «отраже-
ние нападения ВСУ», а поиск и ловля тех, кто 
еще не успел отойти после террористической 
провокации.

Кроме того, пока по непроверенным 
данным, ДРГ была также заблокирована в 
Доме культуры в селе Гора-Подол (на северо-
востоке от Козинок).

Губернатор Белгородской области Глад-
ков в 16.45 в своем телеграм-канале сообщил, 
что в Грайвороне есть трое пострадавших: 
двое мужчин и одна женщина с осколочными 
ранениями, в состоянии средней степени 
тяжести они находятся в больнице. «Также 
снарядами повреждены 3 частных жилых 
дома, в результате чего они загорелись. По-
падание есть и в здание администрации. В 
селе Замостье снаряд попал в детский сад, в 
результате чего строение загорелось. Также 
есть пострадавшая женщина с ранением руки, 
помощь оказана на месте».

Как выяснил «МК», из села Гора-Подол 
Грайворонского округа пытаются уезжать 
жители. 

— Я взял всех детей в охапку и уехал 
подальше, к родственникам, в безопасное 
место. В полдевятого утра нас начали сильно 
обстреливать снарядами, я слышал звуки, — 
рассказал житель Гора-Подол.

Жители Козинки подтверждают, что ви-
дели украинских диверсантов. 

— Я проживаю в другом месте, далеко 
от приграничных территорий, но у меня в 
Козинке есть знакомые, они рассказали, что 
у них многие эвакуируются, — рассказал нам 
местный мужчина. — Они (украинские бойцы. 
— Прим. авт.) заехали на территорию России, в 
селе Козинка раздербанили магазин, вынесли 
спиртное и сидят бухают. Отлавливают маши-
ны под дулом автомата, забирают машину и 
уезжают. Отбирают мобильные... А если не 
останавливаешься, то стреляют.

Жители поселка Глотово начали нахо-
дить разбросанные в лесопосадках листовки 
агитационного характера — разбросанные, 
судя по всему, диверсионной группой. В них 
русским бойцам предлагается сдаться ВСУ. 
И сообщается, что эти листки можно исполь-
зовать как пропуск, если все же решился на 
предательство. Надо просто сложить бумажку 
и высоко поднять ее над головой. 

— Я из самого Белгорода, мы люди при-
вычные, не боимся ВСУ и диверсантов, — 
сказал нам один из жителей Белгорода, с 
которым мы также вышли на связь. — Поэто-
му сможем и отпор дать, и братьям нашим 

помочь, а если надо, и свой дом защитим. 
О подобных вылазках украинских ДРГ 

не раз предупреждали военные эксперты. В 
частности, сообщалось, что противник вме-
сто масштабного наступления попытается 
атаковать Белгородскую, Брянскую и Курскую 
области, чтобы посеять панику среди мирного 
населения. 

Не исключено, что в Белгородской об-
ласти орудовали бандиты из запрещенного 
на территории России батальона «Кракен» и 
предатели из «Русского добровольческого 
корпуса» (признан террористической органи-
зацией, запрещен в России), которые ранее 
уже заходили в Брянскую область и атаковали 
мирное население, в том числе и детей.

Некоторые эксперты ранее также отме-
чали, что подобные атаки ДРГ на нашу терри-
торию могут быть верным признаком скорого 
наступления противника на других фронтах. 
Бои на приграничных территориях являются 
попыткой отвлечь наши силы и средства.

Ряд экспертов назвал эту атаку дешевым 
способом отвлечь внимание от поражения ВСУ 
в Бахмуте. Сама же атака в большей степени 

является информационной — в местные чаты 
тут же стали вбрасываться фейки о якобы 
начавшейся эвакуации. 

Бывший офицер спецназа Анатолий Мат-
вийчук уверен, что противник таким способом 
пытается нейтрализовать победные настрое-
ния с нашей стороны после освобождения 
Бахмута.

— Этот террористический акт, — сказал 
он, — дело рук конторы негодяя Буданова 
(начальник Главного управления разведки ми-
нобороны Украины. — «МК»), который решил 
показать, что все-таки контролирует ситуа-
цию после поражения в Бахмуте. Противник 
ранее обещал вторжение на территорию РФ, 
и сейчас он пытается продемонстрировать, 
что у него все в порядке и он в состоянии за-
хватывать населенные пункты. Но противник 
просчитался. Наши войска уже не те, что были 
год или полгода назад, — поэтому реакция на-
ших обученных пограничников была молние-
носной. Сейчас работает поисковая группа, 
высаживаются наши спецотряды, с задачей 
уничтожить эту банду. Нужно понимать: то, 
что произошло сегодня, — это акт отчаяния. 
Противник таким образом пытается сбить 
накал после Бахмута. Такие попытки надо 
жестко пресекать. Террористы должны знать, 
что у них дорога в один конец.

При этом, по словам Анатолия Матвий-
чука, подобные вылазки террористов будут 
продолжаться.

— Попытки будут, потому что все, что им 
осталось, это терроризировать местное насе-
ление, создавая видимость военных успехов. 
Сил и средств для полномасштабного насту-
пления, как они его рекламировали, нет.

Военный эксперт также предположил, 
что украинскими бандами, скорее всего, ру-
ководят инструкторы НАТО.

— Интересно другое — кто ими коман-
дует? Зеленский не вылезает из поездок, 
его не бывает дома, Залужный болеет. Я не 
исключаю, что в Киеве находится какое-то 
теневое командование — инструкторы НАТО, 
которые и дают разрешение на ту или иную 
форму противодействия, в том числе и на 
террор.

Дарья ФЕДОТОВА,
Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

МАРИУПОЛЬСКИЙ 
ПРИМЕР
Бюджет на восстановление 
Артемовска уже 
рассчитывается

...РЕВАНШ ВСУ

Первым в городе был сдан жилой комплекс 
«Невский» на проспекте Ленина — еще в сен-
тябре прошлого года. Началось строительство 
ЖК практически сразу после освобождения Ма-
риуполя. На территории комплекса площадью 
115 га, где ранее было чистое поле, возведено 
12 домов, теперь там могут проживать до 2,5 
тысячи жителей.

Высотных зданий в комплексе нет — толь-
ко пятиэтажки. Первые дома были готовы к 
сдаче уже в июле 2022 года. То есть размещать 
лишенных крова жителей стало возможно 
всего спустя два месяца после последне-
го выведенного из казематов «Азовстали» 
боевика.

Затем, по мере освобождения городской 
застройки от руин, началось строительство и 
в других районах города, на месте прежних 
зданий, которые были разрушены. Так, к на-
чалу 2023 года были готовы к сдаче и первые 
современные девятиэтажки, построенные на 
месте старых домов.

За сутки до освобождения Артемовска 
Хуснуллин заявил, что план по восстанов-
лению города будет составляться сразу же 
после его полного перехода под контроль 
России. Зампред правительства лично по-
сещал Артемовск в конце апреля, и, как он 
отметил, несмотря на то, что город похож на 
Мариуполь, страшных разрушений там нет, 
его вполне возможно восстановить, насчет 
чего уже имеются представления по бюд-
жету. Для проведения работ уже сложился 
пул строителей.

Тем не менее в отличие от Мариуполя Ар-
темовск остается прифронтовым городом. 
Границы артемовских окраин сейчас совпадают 
с линией боевого соприкосновения, и название 
города скорее всего еще не скоро пропадет 
из ежедневных боевых сводок. Сейчас там 
устанавливаются оборонительные рубежи. 
Не исключены обстрелы городских кварталов 
из украинской артиллерии и попытки ВСУ на-
нести контрудар. 

Виктор ЖДАНОВ.
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Предполагаемое направление 
выдвижения украинских диверсантов 
с территории Украины

Дом культуры 
в Глотово, 
по некоторым 
сообщениям, 
был захвачен 
диверсионно-
разведывательной 
группой.
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Так он 
выглядит 
сейчас.

Так выглядел дом 
в Мариуполе 
в мае 2022-го.



Сложности с получением турвиз, от-
сутствие прямого авиасообщения с 
рядом стран Европы, ажиотаж на вну-
тренних курортах и прогнозы синоп-
тиков переключили внимание многих 
жителей столицы на загородный ры-
нок съемного жилья. Сколько стоит 
удовольствие снять на лето дачу в 
Подмосковье, разбирался «МК».

Как сообщила «МК» директор офиса про-
даж вторичной недвижимости Est-a-Tet Юлия 
Дымова, в текущем году из-за довольно хо-
лодных майских праздников дачный сезон 
немного сместился. В отличие от предыдущих 
лет в экспозиции находится достаточно много 
интересных предложений по доступной цене. 
А дополнительный спрос простимулировали 
прогнозы синоптиков, пообещавших жителям 
столицы беспрецедентно жаркое лето. 

«Многие объекты по долгосрочной арен-
де на лето уже забронированы», — отметила 
управляющий партнер Dombook, основатель 
«БЕСТ-Новострой» Ирина Доброхотова. При 
этом часть предложения просто не выстав-
ляется в открытую аренду, поскольку многие 
арендаторы предпочитают снимать дом у 
одного и того же собственника, договариваясь 
с ним напрямую и заранее. 

По словам риелторов, величина аренд-
ных тарифов зависит от удаленности поселка 
от МКАД, транспортной доступности, а так-
же состояния самого дома и придомового 
участка. «Ставки по России выросли с начала 
года на 10,5%», — сообщил «МК» гендиректор 
федерального портала «Мир квартир» Павел 
Луценко. Однако, по словам аналитика, в 
Московском регионе существенного роста 
цен не произошло. Сейчас, по его оценке, в 
Подмосковье средний дом сдается за 58,8 
тыс. руб., что на 1,4% дешевле, чем год назад. 
Луценко объясняет это сильно увеличив-
шимся предложением со стороны людей, 
уехавших за границу на постоянное прожи-
вание и начавших сдавать свои загородные 
дома и дачи.

Как сообщила Доброхотова, стоимость 
месячной аренды небольшого дома комфорт-
класса площадью порядка 100 кв. м с мебелью 
и техникой в Московской области может ва-
рьироваться в среднем от 60 до 120 тыс. руб. 
Самые дешевые варианты аренды дома могут 
начинаться от 10 тыс. руб. в месяц. 

Но есть и более привлекательные по 
цене лоты. К примеру, желающим сбежать 
от цивилизации за небольшие деньги на-
верняка подойдет дача в Шатурском районе: 

небольшой домик с удобствами на улице 
сдается всего за 5 тыс. в месяц. 

Стоит отметить, что недорогие пред-
ложения начали более активно выставляться 
в аренду именно в этом году. Как полагают 
специалисты, этот тренд может свидетель-
ствовать о желании собственников хоть как-
то монетизировать свою недвижимость в 
условиях непростой экономической ситуации 
в стране.

Для краткосрочной аренды, как правило 
на большую компанию (для проведения ме-
роприятий и торжеств), наибольшим спросом 
пользуются просторные дома с различными 
«развлекательными» зонами: беседками для 
барбекю, бассейном, баней/сауной, бильярд-
ными комнатами и т.п., рассказывает Доброхо-
това. Подобные дома наиболее востребованы 
в непосредственной близости от Москвы, на 
берегу водоемов, в окружении лесов и с удоб-
ной логистикой. При посуточной аренде для 
клиента ключевую роль играет «начинка» дома 
и предлагаемые удобства, при длительной — 
бюджет аренды, добавила эксперт.

Тарифы посуточной аренды зависят от 
удаленности от МКАД, статуса поселка, ка-
чества дома и его «начинки». Если хорошо 
поискать, можно найти варианты с весьма 
привлекательным ценником. Так, за 1,5 тыс. 
руб. в сутки можно снять деревянный домик, 

расположенный на 82-м км Новорижского 
шоссе, с двумя спальнями, баней и верандой 
с панорамным видом на поляну и лес, или 
однокомнатный домик площадью 35 кв. м, со 
свежим ремонтом и бытовой техникой, в До-
модедовском районе, сообщил Луценко.

Сейчас, по оценке Юлии Дымовой, наи-
более востребованы два формата. Очень по-
пулярны дома с наличием всех коммуникаций, 
санузлом в доме. Желательно, чтобы было не 
менее 2 изолированных спален и просторная 
кухня-гостиная. Во-вторых, арендаторы часто 
интересуются небольшими дачами старого 
формата. Как правило, это дома с летним 
водопроводом, которые в сентябре-октябре 
уже непригодны для проживания. Эти объекты 
сдаются по относительно небольшой стоимо-
сти. Некоторые собственники не выставляют 
их на агрегаторы, а сдают посредством са-
рафанного радио.

По мнению Доброхотовой, по традиции 
самыми популярными направлениями среди 
арендаторов загородного жилья являются 
север (особенно поселки, расположенные во-
круг большой воды), юго-запад и юго-восток. 
Повышенный спрос на тихие стародачные 
поселки. «На период с июня по август больше 
всего запросов на поселки, расположенные 
на Минском, Волоколамском, Дмитровском 
шоссе, а также на Новой Риге», — добавила 
Дымова. По ее словам, подавляющее большин-
ство арендаторов интересуется транспортной 
доступностью. Чтобы до загородного дома 
можно было добраться не только на личном 
автомобиле, но и на общественном транспорте 
(электричка или автобусная остановка).

При выборе загородного дома Ирина До-
брохотова советует в первую очередь изучить 
поселок, логистику, удаленность до объек-
тов инфраструктуры первой необходимо-
сти (супермаркеты), что особенно важно при 
длительной аренде. Далее нужно тщательно 
проверить состояние дома, функционирова-
ние техники и зафиксировать все поломки и 
изъяны в присутствии собственника. Если дом 
вам подходит, перед подписанием договора 
аренды необходимо внимательно изучить 
документы на право собственности. В самом 
договоре аренды помимо выявленных изъянов 
прописать имущество, которое остается в 
доме: основные предметы мебели, количество 
бытовой и садовой техники. 

«Не забудьте обратить внимание и на 
земельный участок — важно, чтобы он не был 
подвержен затоплению», — рекомендует Юлия 
Дымова. Поэтому, по ее мнению, на просмотр 
лучше приезжать дважды — в дождь и солнеч-
ным днем. Такой подход поможет узнать, не 
течет ли крыша в дождливую погоду, не стоит 
ли вода на участке, заключила эксперт.

Сергей АРТЕМОВ.

— Минувший понедельник стал значи-
мым для дальнейшей динамики российско-
го рынка акций. На дневном графике индек-
са Мосбиржи явно начала прорисовываться 
разворотная фигура «двойная вершина». Ее 
реализация способна отправить индикатор 
в коррекцию как минимум на 3%. С другой 
стороны, по понедельникам в этом году 
рынок акций в подавляющем большинстве 
случаев растет.

На мировом рынке нефть сорта Brent 
стоит менее $75 за баррель. Однако в по-
следние недели неоднократно наблюда-
лось, как с открытием европейских пло-
щадок вся азиатская «просадка» в нефти 
быстро выкупалась. При этом волатильность 

основных мировых биржевых активов может 
быть повышенной, пока не разрешится во-
прос с американским бюджетом.

Из важных внутренних событий этой 
недели стоит отметить рекомендацию со-
вета директоров «Газпрома» по дивиден-
дам. Не исключено, что на выплаты будет 
направлено более 50% чистой прибыли. 
В таком случае ожидается рост котировок 
акций газовой монополии. При цене на газ 
менее $400 за тысячу кубометров и прак-
тической потере высокомаржинального 
европейского рынка сильных финансовых 
результатов от концерна не ожидается. 
Дивидендный гэп (резкое падение цены 
акций компаний в день отсечки, т.е. сразу 
после того, как закрывается реестр. — 
«МК») газовая компания может закрывать 
очень долго.

В понедельник решение по финальным 
дивидендам за 2022 год вынес и менед-
жмент «Газпром нефти». На большие вы-
платы рассчитывать не стоит, т.к. основную 
массу дивидендов компания выплатила за 
9 месяцев. При этом по бумаге сложилась 
неплохая техническая картина: в начале мая 
она сняла техническую перекупленность 
и вернулась в восходящий тренд от конца 
февраля прошлого года. Акция близка к 
историческому максимуму.

Алексей АНТОНОВ, 
руководитель 

направления 
инвестиционного 

консультирования 
«Алор брокер»:
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— За минувшую неделю котировки 
рубля выросли. К доллару его цена повы-
силась на 2,67%, до 80,00 руб., к евро — на 
1,96%, до 86,50 руб., к юаню — на 2,22%, до 
11,37 руб. Нефть подорожала на 2,17%, до 
$75,76. В пятницу на американской сессии 
покупатели на нефтяном рынке растеряли 
большую часть прибыли. У рубля остается 
множество проблем: низкие цены на нефть, 
снижение объема валютной выручки и ра-
стущий дефицит бюджета страны. Власти 
РФ справляются с новыми экономическими 
условиями. Однако ситуацию осложняют 
текущие геополитические риски и санкции. 
Российская экономика находится в фазе 
адаптации к новым условиям. 

Задача Минфина — сокращение дефи-
цита бюджета. Тем не менее дефицит бюд-
жета РФ за первые четыре месяца превысил 
годовой план и составил огромные 3,4 трлн 
руб. Все это происходит на фоне снижения 
нефтяных доходов, что связано с падением 
цен на нефть. Но расширенный бюджет помог 
вернуть рубль на уровни, которые позволят 
Минфину увеличить поступления в бюджет 
и сократить дефицит. 

По прогнозам, темпы роста нефтяных 

котировок останутся неопределенными. Не-
сколько факторов негативно воздействуют на 
рынок: обсуждения по потолку национально-
го госдолга США, низкий спрос на нефть со 
стороны Китая и все сильнее укрепляющийся 
доллар. Кроме того, страны G7 работают над 
новыми пакетами санкций, которые могут 
привести к еще большему ограничению дей-
ствий российских компаний и уменьшению 
поступающих средств в бюджет. 

Приостановка переговоров по потол-
ку госдолга США разочаровала продавцов 
«черного золота». Нефть подешевела по от-
ношению к доллару. Инвесторы не знают, 
чего ожидать от конгрессменов. 

Важное событие, которое ожидает рынок 
на следующей неделе, — это публикация 
протоколов последнего заседания ФРС США 
и выступление главы Минфина США Джа-
нет Йеллен. Эти события могут изменить 
настроения инвесторов на всех рынках. 26 
мая выйдет ценовой индекс расходов на 
личное потребление. Показатель важен для 
Федрезерва. 

До конца месяца доллар, вероятно, про-
должит торговаться на уровне около 80 руб. 
Ожидается, что пик налоговых выплат в РФ 
произойдет 29 мая. Если продажа валютной 
выручки перед этим событием увеличится, 
рубль может укрепиться до 78,50 руб. Есть 
возможность, что если пара доллар/рубль 
останется ниже 82 руб. до 1 июня, то рубль 
укрепится до 76 руб. в рамках коррекции. 
В любом случае все будет зависеть от того, 
будут ли цены на нефть выше $77,60, или 
нет. 

По евро целевой уровень составляет 89 
руб., а для юаня — 11,50 рубля. Рубль нашел 
временные уровни, от которых может развить 
коррекционное движение перед налоговыми 
выплатами. В рамках коррекции можно рас-
считывать на укрепление рубля до 79,60 руб. 
за евро и 10,80 руб. за юань.

Владислав АНТОНОВ, 
финансовый аналитик 

BitRiver:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Почем съемный домик в Подмосковье? 

РОССИЯ — РОДИНА БАНАНОВ
Как сообщают информагент-
ства, экономическому ведом-
ству поручено рассмотреть 
вопрос временного обнуле-

ния ставки таможенной пошлины на бананы. 
Сегодня в списке социально значимых про-
дуктов 24 позиции — начиная от говядины 
на кости и хлеба и заканчивая яблоками. 
При определенных условиях, если цены на 
какой-то продукт начинают сильно расти, 
правительство вправе вводить их прямое 
регулирование.

Кабмин, который через свои структу-
ры мониторит цены на продовольственные 
товары, обеспокоен тем фактом, что стои-
мость бананов из Эквадора, основного на-
шего импортера, постепенно растет. В апреле 
минувшего года они продавались по 115,2 
рубля за килограмм, а в апреле нынешнего 
доходило и до 130.

На данный момент базовая ставка тамо-
женной пошлины составляет 4%, но не менее 
0,015 евро за килограмм. То есть 15 евро с 
тонны, которую в конечном итоге оплачивает 
потребитель. А объемы поставок бананов в 
Россию в последние годы стабилизировались 
на уровне 1,3–1,5 млн тонн в год.

Забота правительства связана с жела-
нием снизить цены на этот товар, поскольку 
он стал как бы неотъемлемой частью наше-
го рациона питания. Как лапша «Доширак» 
— очень полезный, сытный и в то же время 
калорийный продукт.

Два года назад с бананами в России 
была целая история. В ходе «Прямой линии» 
с президентом в июне 2021 года Владимира 
Путина спросили: почему бананы из Эквадо-
ра, которые везут за тысячи миль морским 
транспортом, стоят дешевле, чем морков-
ка, выращенная в соседнем районе? И про-
демонстрировали ценник: действительно, 
бананы тогда продавались по 78 рублей за 
килограмм, а морковка из соседней деревни 
— по 110 рублей. 

На этом история не закончилась. Уже в 
августе отечественная морковка неожиданно 
подешевела до 55 рублей — хотя ее массовая 
уборка не начиналась даже в южных регионах 
России. Но и бананы сбросили цену до 53 
рублей — все равно оказались дешевле. 

Сегодня ситуация вопросов не вызывает. 
Морковка стоит 40 рублей за килограмм, а 
бананы из Эквадора, как мы уже сказали, 
100–130. 

Вот, чтобы они медленно прибавляли в 
цене или вовсе не прибавляли, кабмин пла-
нирует обнулить на них пошлины.

Потребление бананов в России, конечно, 
не сравнить с картофелем, которого мы со-
бирает в среднем около 20 миллионов тонн 
в год — от товарного и частного производ-
ства. Клубней съедаем примерно в 13 раз 
больше, чем тропического фрукта. Однако 
тоже популярные в народе крупы, которыми 
всякий раз запасаемся на черный день, рис 
и гречка, составляют такие же объемы по-
требления, как банан, — соответственно 1 и 
1,3 миллиона тонн.

Может, пришло время ломать стерео-
типы и вносить разнообразие в российскую 
кухню?

 Диетологи говорят о невероятной полез-
ности и уникальности банана и что к нему у 
человека практически не бывает аллергии.

— У некоторых россиян предвзятое отно-
шение из-за его повышенной калорийности, 
она в два раза больше, чем у яблока, — сооб-
щила нам Нурия Дианова, известный диетолог 
и гастроэнтеролог. — Эти опасения напрасны. 
В банане присутствует клетчатка, она не так 
повышает уровень глюкозы, как, например, 
батончик «сникерса». Многие вообще устраи-
вают себе разгрузочные банановые дни.

Специалист рекомендует съедать «на 
перекус» по одному банану в день.

Разделяет намерение властей и кандидат 
экономических наук, ведущий программы 
«Сельский час» Игорь Абакумов.

— Для малоимущего населения это, воз-
можно, единственный доступный фрукт, — 
говорит он. — Нужно видеть, как бабушки 
аккуратно выбирают на развалах связку или 
один-два плода. Те, кто может себе позволить 
манго или киви, с такими плодами связывать-
ся не будут. А для несостоятельных россиян 
бананы — это единственное, что доступно по 
ценам. Яблоки сегодня от 150 до 300 рублей, 
груши и другие фрукты еще дороже...

При всем уважении к этому тропическому 
плоду, остаются вопросы. В частности — есть 
ли смысл признавать социально значимым 
продуктом то, что в России не выращивается 
и, наверное, даже с учетом глобального по-
тепления выращиваться не будет?

Регулируя потребительские цены на вну-
треннем рынке, государство по мере сил и 
возможностей через разные механизмы под-
держивает и российского производителя 
— чтобы цены не особенно рьяно рвались 
вверх. А каким образом влиять на эквадор-
ских фермеров?

Этими сомнениями делюсь с доктор-
ом сельскохозяйственных наук из Институ-
та картофелеводства им. Лорха Евгением 
Симаковым. 

— Социально значимыми продуктами в 
нашей стране должны быть те, которые вы-
ращиваются на территории России и подкон-
трольны органам власти, — считает он. — По 
бананам мы в полной импортозависимости 
были и будем. Но если нет собственного про-
изводства, то как можно планировать объемы? 
Ведь наша потребительская корзина, про-
дукты повседневного спроса, гарантируется 
государством. За нее оно может и спросить с 
производителя. Где Эквадор, а где мы?..

Владимир ЧУПРИН.
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Подписанный в Стамбуле документ 
предусматривает разблокировку россий-
ского экспорта продовольствия и удобрений в 
беднейшие страны. Подразумевается, что все 
транзакции будут проходить через Россель-
хозбанк. Но тот отключен от SWIFT. Участники 
ожидаемых четырехсторонних консультаций 
не могут решить этот ключевой вопрос, по-
скольку он относится к зоне ответственности 
Брюсселя. А Евросоюз дал понять, что менять 
свою позицию не намерен. Как заявил офици-
альный представитель внешнеполитической 
службы ЕС Петер Стано, мера в отношении 
Россельхозбанка является частью санкций, 
веденных Западом в ответ на проведение 
Россией специальной военной операции на 
Украине. Соответственно, до окончания кон-
фликта никаких подвижек не будет. 

В марте этого года Евросоюз разрешил 
Россельхозбанку вместо SWIFT использо-
вать факс и электронную почту. А в апреле 
Минфин США дал «добро» на обработку его 
транзакций американским банком JPMorgan 
Chase&Co. Разумеется, оба этих варианта 
чисто технически не могут заменить SWIFT. 

По словам главы МИД РФ Сергея Лав-
рова, Москве предлагают только «разовые 
альтернативы», не позволяющие системно 
решать проблемы нехватки продовольствия 
на мировых рынках. «Генеральный секретарь 
ООН обратился с просьбой к трем амери-
канским банкам заменить SWIFT и помогать 
Россельхозбанку обслуживать экспортные 
операции, — сообщил министр. — Несколько 
месяцев прошло, и действительно один из 
банков (JPMorgan Chase&Co) «любезно» со-
гласился одну операцию профинансировать. 
Но когда нам говорят, что на этом принципе 
надо построить всю дальнейшую работу, то 
это несерьезно».

— SWIFT — общепринятая международ-
ная система финансовых сообщений. С ее 
помощью банки разных стран обмениваются 
информацией между собой. Если совсем по-
простому, это некий аналог Госуслуг для бан-
ковского сектора, — рассуждает руководи-
тель аналитического департамента Amarkets 
Артем Деев. — Конечно, вы можете лично 
посетить нужное ведомство и подать все до-
кументы в бумажном виде, но куда удобнее 
сделать это через электронный портал. 

Как говорит Деев, к системе SWIFT, за-
пущенной в 1977 году, подключены 11 тыс. 
кредитных организаций по всему миру. Ко-
нечно, альтернативы есть. И банки могут ис-
пользовать любые способы связи, хоть обмен 
телеграммами или курьерскую почту. «Но, 
во-первых, SWIFT — это быстро и удобно. 
А во-вторых, это безопасно. Мало что мо-
жет сравниться по эффективности работы 
с глобальной сетью контрагентов. JPMorgan 
Chase&Co, конечно, поможет Россельхозбан-
ку осуществлять трансграничные расчеты. 
Но это будет сопряжено с дополнительными 
трудностями и задержками. То есть это не 
полноценная альтернатива, а скорее такой 
банковский паллиатив», — заметил эксперт.

Среднее время передачи обычного со-
общения по SWIFT колеблется в районе двух 
минут, за которые происходят множественные 
взаимные подтверждения доставки. Элек-
тронная почта, факс — это даже не вчераш-
ний, а позавчерашний день. Никто всерьез эти 
варианты не рассматривает и на практике не 
использует. Пока сообщение поступит в банк, 
пока его обработают, пока подтвердят, прой-
дет уйма времени. А в условиях огромного 
объема операций и денежных средств, свя-
занных с агроэкспортом, фактор оператив-
ности, высокой скорости обработки данных 
имеет критически важное значение. 

Кроме того, e-mail и факс считаются 
крайне ненадежными, незащищенными ка-
налами, напоминает финансовый аналитик 
Сергей Дроздов. По его мнению, преиму-
щества SWIFT заключаются в активном ис-
пользовании компьютеров, криптографии, 
аутентификации, стандартизации сообщений 
и их автоматической обработке. 

Как заявил глава МИД Турции Мевлют 
Чавушоглу, «вопрос о переподключении Рос-
сельхозбанка к системе SWIFT обсуждается 
в рамках диалога о возможности продления 
зерновой сделки, но нет никаких гарантий, что 
западные компании захотят сотрудничать с 
ним». По словам министра, генсек ООН Ан-
тониу Гутерриш еще в начале мая предложил 
вариант, при котором в качестве посредника 
выступил бы турецкий банк. Но, судя по всему, 
эта инициатива тоже не будет одобрена ЕС и 
его партнерами. 

Игорь БОКОВ.

ЗЕРНОВУЮ СДЕЛКУ 
ПРОВЕДУТ ПО ФАКСУ
Евросоюз не хочет проводить 
расчеты за поставки через 
Россельхозбанк

В ближайшие 
дни ООН, Россия, 
Турция и Украина 
проведут онлайн-
переговоры по 
неурегулирован-
ным техническим 
вопросам зерновой 
сделки. Судьба 
этого международ-
ного гуманитарного 
проекта, продлен-
ного накануне до 
17 июля, повисла 
в воздухе. По сути, 
его перспективы 
перечеркива-
ются одним-
единственным 
обстоятельством: 
Евросоюз не хочет 
переподключать 
к системе SWIFT 
Россельхозбанк, 
через который идут 
расчеты.
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Оливковое масло 
дорожает из-за засухи

Цены на оливковое масло первого хо-
лодного отжима (extra virgin) находятся на 
рекордных максимумах, свидетельствуют 
данные Международного валютного фонда 
(МВФ). В апреле цена оливкового масла до-
стигла $6269,63 за тонну, что на 46% выше, 
чем годом ранее. В компании Filippo Berio из 
Нью-Джерси, являющейся одним из круп-
нейших в мире производителей оливкового 
масла, отмечают, что последний сезон ока-
зался рекордно сложным, поскольку урожай 
оливок был минимальным за 30 лет. Росту 
цен способствовала в том числе и прошло-
годняя засуха в Испании, на долю которой 
приходится порядка 40% мирового произ-
водства оливкового масла. Лето 2022 года 
в Испании было рекордно жарким и одним 
из самых засушливых в истории. Согласно 
мартовскому прогнозу министерства сель-
ского хозяйства Испании, урожай оливок в 
текущем сезоне позволит получить всего 
порядка 680 тыс. тонн оливкового масла 
при среднем показателе в 1,37 млн тонн за 
последние 5 лет, отмечает издание Olive Oil 
Times. Испания обратилась к Евросоюзу за 
экстренными ресурсами на оказание по-
мощи фермерам. В Италии урожай оливок 
также вызывает беспокойство. 

Рынок автокредитов 
ударил по газам
В России в апреле выдано 68,8 тыс. ав-

токредитов (на новые автомобили и автомо-
били с пробегом), что на 10,3% больше по 
сравнению с предыдущим месяцем (в марте 
2023 года 62,4 тыс.). Это наивысший показа-
тель выдачи автокредитов в стране с начала 
2022 года, говорится в сообщении Нацио-
нального бюро кредитных историй. Больше 
всего автоссуд было выдано в Москве (4,55 
тыс.), Московской области (4,01 тыс.), Санкт-
Петербурге (3,60 тыс.), Татарстане (3,52 тыс.) 
и Краснодарском крае (2,98 тыс.).

На московских АЗС 
продолжают расти цены
По данным Московской топливной 

ассоциации, розничные цены на бензин в 
российской столице по итогам прошлой 
недели продолжили расти. В период с 10 
по 21 мая средняя розничная цена Аи-92 
в городе увеличилась на 17 коп., до 48,38 
руб./л, Аи-95 — на 14 коп., до 53,68 руб./л. 
В то же время дизельное топливо по ито-
гам минувшей недели все так же стоит в 
среднем 58,78 руб./л, однако на ряде АЗС 
цены выросли. 

Арендаторы квартир 
дождались скидок
На рынке долгосрочной аренды в России 

наметилось сезонное затишье, из-за чего 
средние цены на квартиры начали снижение, 
заявили эксперты «ЦИАН.Аналитики». Так, 
средняя стоимость аренды однокомнатных 
квартир в крупнейших городах РФ в мае 
составила 21,3 тыс. руб., двухкомнатных 
— 31,4 тыс. руб. Относительно прошлого 
месяца эти значения сократились на 0,5% 
и 0,9% соответственно. Самый выраженный 
рост цен на аренду однокомнатных квартир 
произошел в Краснодаре (+5%, до 22 тыс. 
руб.), а минимальный рост — в Волгограде 
(-7%, до 15 тыс. руб.). В Москве же средняя 
стоимость аренды «однушки» составила 
42,9 тыс. руб. в месяц. В мае этот показа-
тель вырос на 1%. «Интерес арендаторов 
в массмаркете сфокусирован на объектах 
экономкласса, а предложение превышает 
спрос в три раза: собственники сдаваемых 
квартир в конкурентной борьбе вынуждены 
идти на уступки», объясняют эксперты. Они 
не ожидают серьезных колебаний на рынке 
долгосрочной аренды.

В апреле вырос спрос 
на товары для дома
Товары для дома, садово-дачные при-

надлежности и ремонтно-строительные ма-
териалы вошли в число наиболее популярных 
категорий трат россиян по итогам первых 
четырех месяцев этого года. По оценке 
аналитиков банка «Русский Стандарт», с 
окончательным приходом тепла в разгар 
сезона обновления и глобальных весенних 
домашних уборок растут и средние чеки на 
товары для дома. Именно в апреле средняя 
сумма оказалась самой высокой с начала 
2023 года — 2 284 руб. На втором месте 
по числу покупок в тройке обозреваемых 
категорий — товары для дачи и сада (от удо-
брений и семян до аксессуаров для работы 
с землей и по уходу за газоном и прочего 
инвентаря). Средний чек одной покупки то-
варов для обустройства загородной жизни 
и ухода за участками в апреле составил 
1454 руб. Третье место у строительных и 
отделочных материалов. Причем лидером 
спроса на такие покупки в 2023 году стал 
январь. В январе–апреле 2023 года сред-
ний чек на строительно-ремонтные товары 
заметно снизился относительно прошлого 
года — до 2061 руб. В аналогичном периоде 
2022 года он был 6539 руб. 
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Человеческий фактор может оказать-
ся не столь значительным в вопросе 
глобального потепления климата. К 
такому выводу пришли участники На-
учного совета РАН по комплексным 
проблемам евразийской экономиче-
ской интеграции, модернизации, кон-
курентоспособности и устойчивому 
развитию. Об итогах работы совета 
сообщил на днях в своем телеграм-
канале его председатель, академик 
РАН Сергей Глазьев. 

Широко распространено мнение о том, 
что промышленные выбросы углекислого газа 
являются главным источником глобального 
потепления. Согласно Парижскому соглаше-
нию 2015 года, каждая из стран, подписавших 
его, обязана сокращать выбросы углекислого 
газа в атмосферу, иначе к 2100 году на Земле 
останется очень мало мест, пригодных для 
проживания человека, возрастет количество 
природных катастроф, связанных с подъемом 
средней температуры по планете от 1,5 до 2 
градусов Цельсия. Это засухи, наводнения, 
ураганы, глобальная миграция населения. 

С подобной версией не согласен ряд уче-
ных в России. В частности, как поясняла в свое 
время заведующая лабораторией геоэкологии 
МГИМО, кандидат географических наук На-
талья Рязанова, изначальная идея о подписа-
нии странами международного соглашения 

о сокращении выбросов парниковых газов в 
атмосферу была чистой воды пиар-акцией 
американского политика Альберта Гора. «Это 

своеобразная «гонка вооружений», когда 
человечество втягивается в некую крупную 
аферу, которая не имеет под собой никаких 

научных фактов», — поясняла Рязанова. Она 
приводила в пример куда более серьезные 
загрязняющие компоненты на планете, такие 

как пепел от действующих вулканов, который 
за сутки может произвести такое количество 
загрязняющих компонентов, включая углекис-
лый газ, сколько все человечество за год! 

Что же касается причин появления со-
глашений, подобных Парижскому, ряд уче-
ных склоняется к мысли, что главная их цель 
— взять энергетику планеты под контроль 
определенных субъектов с целью появления 
у них рычагов влияния на экономику разных 
стран.

О дополнительных версиях повышения 
температуры на Земле в последние десяти-
летия высказался ряд ученых РАН. 

В частности, главный научный сотрудник 
Института ядерных исследований РАН, доктор 
физико-математических наук Леонид Безру-
ков говорил о гипотезе потепления океана и 
поверхности Земли в связи с радиоактивным 
распадом изотопа калия-40. Он привел аргу-
менты в пользу того, что мощность потока его 
тепла составляет около 1 Ватта на квадратный 
метр, что значительно больше антропогенного 
влияния на атмосферу, «с которым пытается 
бороться человечество ценой огромных за-
трат без реальных результатов».  

Безруков опирается на теорию советско-
го и российского геолога, доктора геолого-
минералогических наук Владимира Ларина 
о металлогидридном составе Земли, из-за 
которого она расширяется с выделением 

водорода и других газов. Распад изотопа 
калия, которого, при принятии версии Лари-
на, должно быть довольно много в составе 
нашей планеты, является той самой энергией, 
которая и запускает процессы выделения 
глубинных газов. 

О связи с потеплением естественным 
путем выделяющегося из Земли водорода 
говорил и доктор геолого-минералогических 
наук, ведущий научный сотрудник геологиче-
ского факультета МГУ Владимир Сывороткин. 
Он отмечал, что водород является одним из 
основных природных газов, который разру-
шает озоновый слой на планете.

Научный совет РАН пришел к выводу, 
что дегазация Земли и распад изотопа ка-
лия определяющим образом могут влиять 
на глобальное потепление. 

Однако эта научная гипотеза, которая 
идет вразрез с антропогенной, требует тща-
тельного изучения. Члены Научного совета 
РАН планируют в ближайшее время обратить-
ся в Минобрнауки и РАН с предложением об 
организации междисциплинарного изучения 
вышеописанных процессов.

Также планируется подготовить доклад о 
«неэкономических» факторах изменения кли-
мата к очередной международной конферен-
ции по климату, запланированной на сентябрь 
в Объединенных Арабских Эмиратах.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

«Высотой 
с 20-этажный дом»

По сути, аэростаты и дирижабли — это 
«воздушные пузыри», которые «плавают», а 
не летают.

— Эти летательные аппараты — легче воз-
духа, их оболочка наполнена легким газом, 
который, согласно закону Архимеда, стремится 
вверх, — объясняет Сергей Бендин. — Такой вот 
дар природы, бесплатный ресурс. Если аэростат 
оснастить силовой установкой — двигателем, то 
он становится дирижаблем. И может управляе-
мо двигаться и по горизонтали, и по вертикали. 
Причем, вверх он поднимается совершенно 
бесплатно — за счет выталкивающей силы.

Эксперт напоминает, что в 1931 году под-
московный поселок Долгопрудный стал городом 
благодаря госпредприятию «Дирижаблестрой». 
А в 1956 году здесь было сформировано ОКБ-
424. Все потому, что американцы прогнали 
над Советским Союзом на высотах до 35 ки-
лометров по известным воздушным течениям 
целую армаду автоматических аэростатов-
фоторазведчиков. В сутки зачастую запускалось 
до 20 таких аппаратов. До начала 1956 года из 
Норвегии, Шотландии, ФРГ и Турции в сторону 
СССР было запущено более 500 аэростатов. 
Они смогли отснять значительную часть нашей 
территории. Несколько аэростатов из-за не-
исправности спустились, их подобрали, сня-
ли с них оборудование, посмотрели отснятый 
материал — и были шокированы: на них четко 
можно было различить даже бортовые номера 
самолетов, стоящих на аэродромах.

— Мы включились в гонку. Вышло специ-
альное постановление, в Долгопрудном было 
создано секретное конструкторское бюро 
ОКБ-424 в подчинении Минавиапрома СССР, 
и там стали выпускать высотные аэростаты-
разведчики. Но не только их.

Был также построен пилотируемый страто-
стат «Волга», который проходил по документам 
как «изделие СС». С помощью него 1 ноября 
1962-го в натурных условиях было решено ис-
пытать скафандры, которые разрабатывались 
для космонавтов. Парашютист-испытатель май-
ор Евгений Андреев с высоты 25 458 метров 
нормально отделился и полетел на землю. А 
полковник Петр Долгов ударился затылком о 
кромку люка. В шлеме скафандра, который был 
полностью сделан из оргстекла, было пробито 
трехмиллиметровое отверстие. Произошла раз-
герметизация (давление на 25-километровой 
высоте более чем в 40 раз ниже земного — 
кровь, по сути, вскипает). Долгов приземлился 
уже мертвым. После этого трагического случая 
шлемы скафандров стали делать из металла, с 
обзором только спереди.

А в ОКБ-424 потом были разработаны 
различные типы аэростатов-ретрансляторов, 
боевые аэростаты разного назначения, которые 
выпускались большими сериями. Требования 
были жесткими: весь процесс старта аэростата, 
включая развертывание техники на «точке» и 
монтаж оборудования, должен был уклады-
ваться в 12 минут.

В Долгопрудном производились аэростат-
ные системы, которые поднимали радиолокаци-
онные станции (РЛС) и системы радиоэлектрон-
ной борьбы (РЭБ).

— В распоряжении ВВС Министерства обо-
роны были серийные привязные аэростатные 

комплексы с объемом оболочки 
от 80 до 12 000 кубических ме-
тров, и многие из этих проект-
ных конструкций имели немного 
смешные названия: «Угорь», «Реалия», 
«Выпь-М», «Межбровье», «Пропеллер», «Теле-
скоп». Это были огромные комплексы высотой 
с 20-этажный дом.

Большинство этих комплексов базирова-
лось на автомобильном шасси, а потому эти 
аппараты могли оперативно быть развернуты 
в полевых условиях. И с высот от 200 метров 
до четырех километров вести загоризонтное 
наблюдение за пространством или подавлять 
неприятельские радиоканалы на разных 
частотах.

Немногие знают, что в составе Минобо-
роны РФ есть воздухоплавательная часть, ко-
торая располагается в городе Вольске. Это 
место в Саратовской области было выбрано 
не случайно. Город находится на 52-м градусе 
северной широты — именно эта линия пере-
секала территорию Советского Союза по ее 
самой широкой части.

К слову, специалисты этой войсковой ча-
сти предоставили и обслуживали привязной 
аэростат для ликвидации аварии на Черно-
быльской АЭС. 

— На борту такого аппарата в ночное время 
зажигались мощные 40-киловаттные лампы, что 
позволяло освещать пространство над четвер-
тым энергоблоком, когда там с помощью специ-
ального крана сооружали саркофаг. Спасатели 
прозвали этот аэростат «люстрой». 

В Афганистане привязные аэростаты 
обеспечивали боевые действия авиации и на-
блюдение за территориями с потенциальными 
угрозами.

— Еще в этой воздухоплавательной части 
проходили испытания, в том числе и высотных 
аэростатов, — говорит наш собеседник. — Это 
были шары из специального полиэтилена с 
объемом в миллион кубических метров. Такие 
высотные лаборатории запускались в стратос-
феру со специальной полезной нагрузкой.

Испытания проводились в штатном по-
рядке — раз за разом. Но потом, по каким-то 
причинам, в высоких кабинетах решено было 
все это свернуть. Дескать, вот нам аэростаты 
и дирижабли уже и не нужны вовсе — ведь есть 
авиация, мощные системы обнаружения, да и 
разведка у нас работает по-другому.

— Я не согласен с такой постановкой во-
проса, с тем, что нам это не нужно. В войсках 
аэростаты и дирижабли очень сейчас нужны. 
И в гражданском секторе они необходимы. 
Например, транспортный дирижабль — если 
бы он сейчас выпускался серийно, то воздушно-
транспортные задачи обходились стране на 
порядок дешевле, рентабельность воздухо-
плавательного перевозчика была бы значи-
тельно выше, чем самолета. Если у самолета 
тонна-километр стоит доллар, то у дирижабля 
— максимум 10 центов.

«Для ПВО они 
радиопрозрачны» 

По мнению эксперта, у боевого воздухо-
плавания большие перспективы. Например, в 
Сирии аэростатные системы применяли для 
обеспечения радиолокационного дозора нашей 
авиабазы в Хмеймиме. Во время приезда туда 

Президента России Владимира Путина камеры 
многих телеканалов заметили высоко в небе 
этот аэростат наблюдения. Ныне в зоне про-
ведения спецоперации аэростаты и дирижабли 
могли бы обеспечивать раздачу локального 
Интернета для закрытого общения, поддержки 
связи с подразделениями, обмена данными 
между командными пунктами и блокпостами 
или разведгруппами.

— Локальные, закрытые каналы телекомму-
никаций там очень нужны, — утверждает Сергей 
Бендин. — Все это могут обеспечить воздухо-
плавательные комплексы. С одной стороны, 
это могут быть привязные аэростаты, которые 
не должны располагаться в зоне поражения, а 
стоять где-то за 10–20 километров от линии 
фронта. Это сделать несложно. И они будут 
не только обеспечивать каналы оперативной 
связи, но и контролировать все загоризонтное 
воздушное пространство, выявлять прибли-
жающиеся цели в воздушном пространстве 
или маневрирующие танки.

Эксперт отмечает, что на пилотируемых или 
беспилотных дирижаблях, которые также будут 
вне прямой видимости врага, можно было бы 
размещать мощные системы РЭБ, которые обе-
спечат подавление радиоэлектронных средств 
связи и каналов передачи данных противника. 
Например, такой беспилотный РЭБ-дирижабль, 
зависнув в небе, мог бы обеспечить нашим во-
енным защиту от дронов противника.

— Чаще всего беспилотный квадрокоптер-
наблюдатель или дрон-камикадзе управляется 
через канал связи оператором. Значит, этот 
канал нужно подавить, создать в нем разру-
шительный уровень радиопомех. Или даже 
с помощью специального бортового обору-
дования дирижабля обеспечить перехват его 
управления. 

Сергей Бендин отмечает, что дирижабль — 
аппарат весьма мобильный, так что его можно 
перегнать в нужную зону. Дирижабль с РЛС 
на борту сможет на театре военных действий 
сыграть роль мобильного ретранслятора, 

обеспечивая покрытием сигнала 
площадь в десятки квадратных 

километров. 
Эксперт говорит, что уже до-

статочно наслушался мнений кри-
тиков, которые твердят, что аэростат 

или дирижабль в зоне спецоперации 
подобьют, изрешетят пулями.

— Не подобьют. Размерность аэ-
ростатов или дирижаблей может быть 

и 5 метров, и 20 метров, и даже намного 
больше — все зависит от целевого назначения 
проекта. Сегодня, например, ведутся проекты 
дирижаблей с оболочкой длиной более 200 
метров — это как два футбольных поля. Если 
прострелить насквозь оболочку даже средней 
по размерам аэростатной системы, то она будут 
долго-долго опускаться, парашютируя большой 
площадью оболочки.

Но, чтобы сделать прицельный выстрел, 
эти воздухоплавательные комплексы еще нуж-
но обнаружить. Для стоящих на вооружении 
стандартных средств ПВО такие аппараты в 
основном радиопрозрачны, но только если на 
них не навешана масса металлоконструкций, 
заметных для радаров маркеров.

Вторую жизнь аэростаты и дирижабли 
получили с появлением новых, современных 
материалов, а также сенсорных и телеком-
муникационных технологий. Но насколько это 
повлияло на саму конструкцию воздухоплава-
тельной техники?

— Инженерные решения в области про-
ектирования и постройки воздухоплаватель-
ной техники опираются на передовые научные 
изыскания. Любой аэростат — привязной, сво-
бодный или управляемый, то есть дирижабль, 
— это высокотехнологичное изделие. Осно-
ва оболочки — это кевлар или подобный по 
свойствам материал, на который накатываются 
определенные слои полимеров. Может быть до 
восьми таких специализированных по назначе-
нию слоев, в зависимости от того, где и как этот 
летательный аппарат будет использоваться.

У нас любят вспоминать, как дирижабли 
взрывались и сгорали в огне. Теперь они взры-
во- и пожаробезопасны. В них закачивается 
инертный газ гелий, добыча которого с раз-
витием технологий стала заметно дешевле. 
Химики научились получать ингибирован-
ный водород, исключив таким образом его 
взрывоопасность. 

По мнению Сергея Бендина, сейчас все 
внимание должно быть обращено на освоение 
стратосферы.

— Считается, что 30 километров над тер-
риторией любой страны являются суверенным 
воздушным пространством, а выше — уже как 
бы никому не принадлежит. Но тот, кто уста-
новит даже относительный контроль над этим 
высотным слоем атмосферы, получит геополи-
тические и экономические преференции.

По мнению эксперта, если в стратосфере 
разместится какая-то группировка беспилотных 
воздухоплавательных платформ с соответству-
ющим оборудованием на борту, то через такую 
стратосферную базу можно будет отслеживать 
ситуацию на огромных участках континентов, 
вести наблюдение и заниматься сбором ин-
формации. Для любой страны, тем более для 
России с ее огромными пространствами, это 
очень важно. Очевидно, что такой вопрос надо 
рассматривать с позиций геополитического 

влияния и национальной безопасности.
— Есть и второй момент — это оптимиза-

ция современной космонавтики. Стратосфер-
ный космодром позволит упростить и удеше-
вить запуски орбитальных спутников. Вместо 
трехступенчатой ракеты, имеющей огромную 
стоимость, потребуется менее сложный по 
конструкции одноступенчатый аппарат. Что и 
обойдется значительно дешевле, и снизит риск 
неудачных стартов.

В 2006 году в рамках инновационного 
проекта «Высотный старт» известный возду-
хоплаватель России Станислав Федоров на 
своем тепловом дирижабле «Полярный гусь» 
установил абсолютный мировой рекорд вы-
соты, достигнув отметки 8180 метров. Так что 
аэронавтика России уже показала миру свою 
решительность идти в стратосферу.

— Программа «Высотный старт» развива-
лась с прицелом на развитие космонавтики в 
ключе ее популяризации, что позволило бы с 
космодрома «подскока» отправлять в космос 
не только экипажи космонавтов, но и группы 
туристов. Да и при возврате на Землю, как пла-
нировалось, со стратосферной перевалочной 
базы людей отправляли бы трансфером вниз 
на специальных аэростатах. К сожалению, эта 
интересная программы не получила финанси-
рование и была закрыта.

Эксперт обращает внимание на то, что 
в стратосфере, на высоте от 20 километров 
и выше, имеются очень сильные воздушные 
течения.

— Эти струйные течения огибают Землю 
наподобие океанических течений. Уже давно 
составлены соответствующие карты. Еще во 
время Второй мировой войны японцы осущест-
вляли точечные бомбежки территории США, 
запуская свои аэростаты с взрывчаткой по та-
ким течениям. Просчитывали, когда и по какой 
траектории они долетят и через какое время 
автоматически сработает бортовая машинка 
сброса бомбы. Японцы использовали эти ветра 
в стратосфере…

Сергей Бендин считает, что стратосферные 
аппараты нам сейчас нужны как воздух.

— Тот же спутник, например, идет по орби-
те. А беспилотный стратодирижабль будет все 
это время стоять на высоте в заданном периме-
тре. Очевидно, что такая высокотехнологичная 
воздухоплавательная платформа потребует 
использования инновационных материалов и 
новаторских инженерных решений. Например, 
они должны быть достаточно мощными, чтобы 
демпфировать встречные и боковые ветра, 
удерживая аппарат в зоне высотного стояния. 
И такой дирижабль-беспилотник должен быть 
легко управляемый дистанционным операто-
ром. Я отслеживаю западные проекты стратос-
ферников. У них задача — стоять в заданном 
квадрате, в условном пространственном кубе на 
20-километровой высоте — с виртуальными гра-
нями «километр на километр на километр».

С такой высотной «площадки» можно будет 
получать стратегическую информацию через 
наблюдение, мониторинг окружающей среды, а 
также обеспечивать поддержку телекоммуника-
ционных сервисов и передач данных. И сейчас 
это все активнейшим образом в ряде стран про-
двигается, конечно же, в основном военными. 
Уверен, что Россия не должна оказаться в этой 
необъявленной гонке высокотехнологичных 
дирижабельных проектов в хвосте.

«Могут стать 
«перепрыгивающим 
мостом»
Проекты развития стратосферных дири-

жаблей имеются во Франции, Германии, США, 
Китае. Особенно в этом плане преуспели фран-
цузы. Их стратосферный аппарат StratoBus, как 
следует из доступной информации, вобрал в 
себя лучшие наработки и технологии беспи-
лотных летательных аппаратов, дирижаблей и 
искусственных спутников, а также достижений 
в области кибернетики и искусственного интел-
лекта. Его корпус планируется изготовить из 
тонкого плетеного углеволокна, и сам аппарат 
будет представлять собой большую солнечную 
батарею. Эти аппараты собираются исполь-
зовать для наблюдения за государственными 
границами, водным бассейном.

— Что немаловажно, эти аппараты в бес-
пилотном режиме позволяют достаточно де-
шево раздавать Интернет, телекоммуникации. 
Надо заметить, что Китай в этом плане уже 
значительно продвинулся. В КНР активно раз-
вивают широкую программу покорения стра-
тосферы, ряд запусков прототипов позволя-
ет вплотную подойти к постройке серийных 
стратодирижаблей.

— А что же Россия?
— Россия молчит. Потом спохватимся и 

начнем догонять, как было с беспилотника-
ми. Во Франции, например, проект больших 
дирижаблей Flying Whales («Летающие киты») 
финансирует специально созданный фонд. 
У них тема дирижаблей активнейшим обра-
зом расширяется. У нас страна большая, и, 
по моему глубокому убеждению, нам нужно 
строить аэростаты и дирижабли только в рам-
ках госпрограммы. Нам нужно повторить опыт, 
который был в СССР в 30-е годы. Создать «Ди-
режаблестрой 2.0».

Сергей Бендин считает: для России очень 

важно наладить воздушный трафик транспорт-
ных дирижаблей с большой полезной нагрузкой 
— в десятки и сотни тонн за рейс.

— Не маленькие дирижабли на 10–14 че-
ловек, как, например, у серийно выпускаемого 
Zeppelin, а настоящие воздушные грузовики. 
Тем более что вопрос воздушных грузовых пере-
возок стоит у нас в стране очень остро.

Дирижабль, как считает эксперт, должен 
тащить груз, который не поместится в самолете, 
который не поднимет вертолет. И доставить 
груз туда, где самолет не сядет, а вертолет 
не долетит. 

— У дирижаблей есть своя ниша. Напри-
мер, они могут доставлять грузы в какую-то 
точку в тайге, где прокладка дороги затруднена, 
а также в северные поселки, на буровые вышки 
в океане. То есть стать таким вот «перепрыги-
вающим мостом». Тем более что 70% террито-
рии России не имеют дорожной транспортной 
инфраструктуры. Здорово просела авиация, не 
хватает самолетов, средств на обслуживание 
аэродромов, взлетно-посадочных полос…

Эксперт упоминает еще об одной интерес-
ной идее, которая ему нравится.

— Это касается разгрузки кораблей на 
рейде. Стоянка в порту, портовый сервис — 
очень дорогое удовольствие. Там есть свое 
расписание, когда можно встать у причала. А 
ведь дирижабль может прилетать к кораблю, 
стоящему в океане на рейде. Забирать у него 
прямо с борта те же контейнеры, емкости со 
сжиженным природным газом (СПГ), пере-
гружать к себе на борт и приносить прямиком 
адресату, минуя в рамках логистики склады и 
перевалочные базы.

Большинство дирижаблей, по мнению экс-
перта, должны работать в беспилотном режиме. 
Это императив времени.

— Беспилотники проще сертифицируют-
ся, дешевле обходятся. Это еще и подстегнет 
нашу цифровую индустрию, даст импульс для 
совершенствования бортовой электроники, 
систем управления полетом, жизнеобеспече-
ния и так далее. Пока что речь идет, конечно, о 
разработках дирижаблей с человеком на борту, 
но при этом предусматривается также и воз-
можность дистанционного пилотирования. Это 
тренд инновационного дирижаблестроения. И 
в России тоже.

Пилоты вертолетов, по мнению Сергея 
Бендина, могут спокойно освоить управление 
современного дирижабля в течение месяца-
двух. 

— По крайне мере, разработчики воздухо-
плавательной техники ориентируются в своих 
проектах на существующий уровень знаний 
летных кадров. Тем более, аэростатический 
принцип полета дает значительное упрощение 
и с точки зрения безопасности, и с точки зрения 
управляемости.

Учитывая события, происходящие на Укра-
ине и в мире, можно напомнить, что дирижабли 
можно применять и для разминирования.

— Этим, например, занималась в 2000-х 
годах в Югославии миссия ООН в рамках про-
граммы Mineseeker («Миноискатель»). Дири-
жабль летел на предельно малой высоте, к нему 
была подвешена высокоточная аппаратура, 
которая «видела» под листвой заложенные ме-
таллические и пластиковые мины. По сравнению 
с самолетом и вертолетом у дирижабля был 
малый почасовой расход горючего, он мог рабо-
тать длительное время — до нескольких суток. 
У него практически отсутствовала вибрация. 
Дирижабль мог взлетать и садиться на необо-
рудованные площадки. Этот метод позволил 
сэкономить немалые средства, которые были 
выделены на разминирование, а главное — со-
хранить человеческие жизни.

Дирижабли несомненно будут применяться 
для зондирования поверхности Земли, ее недр и 
атмосферы. А у военных — свой интерес к дири-
жаблям. Будущее, как считает Сергей Бендин, за 
многофункциональными аэроплатформами.

— Это будут дирижабли нового поколения, 
этакие мобильные аэробазы для боевых дронов 
и беспилотников. Одну из таких дирижабель-
ных аэробаз на основе термобалластируемого 
линзообразного дирижабля семейства «Аэро-
смена» разрабатывают наши инженеры.

Дирижабль, выдвигаясь в нужную зону, 
сможет с борта в нужной последовательности 
и в соответствии с получаемыми полетными 
заданиями запускать с борта по определен-
ному курсу целые эскадрильи беспилотников с 
целевой полезной нагрузкой. Выполнив задачу 
на расстоянии «последней мили», на удалении 
десятков километров, уцелевшие аппараты 
смогут возвращаться на борт такой аэромо-
бильной базы, на дрононосец, чтобы обновить 
боезапас или взять иную полезную нагрузку для 
выполнения новых полетных заданий.

Светлана САМОДЕЛОВА.
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се больше экспертов обращают внимание на то, что вместо 
самолетов дальнего радиолокационного обнаружения в зоне 
спецоперации можно было бы использовать аэростаты и дири-
жабли. По сравнению с самолетами у аппаратов легче воздуха 
большой летный ресурс. Они могут месяцами висеть на высоте 
над заданным районом в беспилотном режиме, держа под кон-
тролем небо и территории. Это позволит обеспечивать нашим 
военным защиту от беспилотников, а также раздавать локаль-
ный Интернет и развертывать локальную связь. О боевых аэро-

статах, воздушных дирижаблях-грузовиках, стратостатах, мобильных аэро-
базах «МК» рассказал и.о. руководителя московского отделения Комиссии по 
воздухоплаванию Русского географического общества Сергей Бендин.
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Как использовать аэростаты 
и дирижабли в военной 
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Аэростат ПА-1850 
ДКБА над четвертым 

блоком ЧАЭС.

Гондола стратостата «Волга» 
на полигоне в кузове 
грузовика. 
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Сергей Бендин. 

Привязной аэростат ДКБА.

Проект привязного аэростатного 
комплекса «Угорь» ДКБА.  АР
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РОССИЙСКИЕ 
УЧЕНЫЕ 
ЗАСТУПИЛИСЬ 
ЗА ЧЕЛОВЕКА
Они выдвинули свою 
гипотезу глобального 
потепления, 
альтернативную 
антропогенной Пепел от действующих вулканов 

за сутки может произвести 
такое количество загрязняющих 

компонентов, сколько все 
человечество за год!
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Именно Грабарь пре-
вратил ГТГ в музей, кото-
рый не только показывает 
произведения искусства, но 
изучает их и реставрирует. 
Грабарь основал там отдел 
древнерусской живописи, ко-
торым сам и руководил. Он же 
заложил фундамент реставра-
ционного дела в России. Он издал 
первые научные исследования о Ру-
блеве — в 13-томной «Истории русского 
искусства». А свою дачу в поселке худож-
ников в Абрамцеве построил по принципу 
золотого сечения, которое заложено в «Троице». 
Именно здесь жил и Андрей Тарковский, когда 
в середине 60-х готовился к съемкам фильма 
«Андрей Рублев». Дача в Абрамцеве сохрани-
лась чудом, равно как и шедевр древнерусского 
искусства. От уничтожения ее спасла чета ху-
дожников, последователей живописной школы 
Грабаря и создателей современных храмовых 
фресок, — Валерий Чернорицкий и Анастасия 
Соколова.

Заколдованное место 

 От ж/д станции Абрамцево к поселку ху-
дожников ведет затерянная в дикой природе 
и аккуратно выложенная плиткой дорожка. 
Платформа появилась здесь в середине 1930-х 
годов, когда слух о чудодейственном изобре-
тении врача-новатора Алексея Замкова, от-
крывшего больницу в этих краях, разошелся по 
всей стране. Изобретенный мужем скульптора 
Веры Мухиной экспериментальный препарат 
«Гравиан» помогал чуть ли не от всех болезней. 
Многие представители советской элиты приез-
жали сюда, чтобы испытать на себе волшебный 
эффект «эликсира молодости». Жили часто на 
территории усадьбы Абрамцево, которая в 1932 
году превратилась в дом отдыха для работников 
культуры. При этом имение Мамонтова сохра-
няло исторический облик благодаря охранной 
грамоте, полученной от государства в 1918 году 
усилиями как раз Игоря Грабаря. 

 Тогда же, в 1932-м, земли между станцией 
и усадьбой отдали художникам: примерно 30 
мастеров получили ни много ни мало по одному 
гектару каждый. Государство спонсировало и 
строительство домов. Грабарь был в числе пер-
вых — тропинка от станции ведет как раз к его 
дому. Соседний достался чете Замков–Мухина, 
именно здесь супруга медика, ставшего про-
образом профессора Преображенского из 
«Собачьего сердца» Булгакова, работала над 
скульптурой «Рабочий и колхозница». Получили 
участки художники Илья Машков, Николай Со-
колов (один из Кукрыниксов), Павел Радимов, 
советский «крестьянский поэт» и один из по-
следних передвижников. Говорят, именно он 
был инициатором создания поселка, а помог 
ему друг — маршал Климент Ворошилов, ко-
торый тут частенько бывал.

 От станции до дач пара сотен метров 
русских контрастов: средь поваленных дере-
вьев и зарослей (последствия урагана 2017 
года) по свежемощенной тропке, с фонаря-
ми и стендами, рассказывающими о гостях 
усадьбы XIX столетия. В середине «золотого 
века» усадьбу Абрамцево выкупил писатель 
Сергей Аксаков. В гости к автору «Аленького 
цветочка» приезжали Тургенев, Тютчев, Гоголь 
(читал здесь впервые одну из глав «Мертвых 
душ»). В конце века имение выкупил Савва 
Мамонтов, и здесь образовался абрамцевский 
кружок — Репин, Поленов, Васнецов, Левитан, 
Врубель, Шаляпин были завсегдатаями твор-
ческой мастерской. 

 И сейчас в поселке живут в основном люди 
искусства, трепетно относящиеся к истории 
места, расположенного в нескольких кило-
метрах от Троице-Сергиевой лавры. Среди 
них — актриса Светлана Немоляева и художник 
Алексей Шмаринов. Нынешние хозяева дачи 
Грабаря — Валерий Чернорицкий и Анастасия 
Соколова — тоже ценители. Оба — академики 
РАХ, участники множества всероссийских и 
международных выставок. В соавторстве они 
расписали немало церквей во Франции, Италии 
и Литве. У монументалистов особая техника 
— холодная энкаустика (восковая темпера), 
которой пользовались иконописцы раннехри-
стианского времени (I—VII в. н.э.). Живопись 
их отличает необычный синтез иконописной 
традиции, импрессионизма и авангардной 
графичности, напоминающий манеру Петрова-
Водкина. Художники встречают в обычном дач-
ном виде: галоши, свободные куртки, на обоих 
кепки а-ля Ватсон. «После того урагана эти леса 
как болото, смотрите под ноги», — предупре-
ждают гостеприимные хозяева. 

 Их владения тоже наполнены контрастами. 
При входе глаз удивляет новорусский замок с 
арочными окнами и прямоугольными зубцами. 
Это наследие Сергея Горяева, который пре-
жде владел участком. После смерти Игоря 
Грабаря его сын Мстислав продал дачу худож-
нику Виталию Горяеву, а от него она перешла 
к его наследнику, сыну Сергею — архитектору 
и скульптору, известному монументальны-
ми работами — как, например, военный ме-
мориал «Пантеон защитников Отечества» в 
Мытищах или ансамбль мозаичных панно на 
станции метро «Марьина Роща». Сергей сильно 

преобразил территорию: замостил камнем до-
рожки и пруд, построил крепость с бассейном 
на крыше, а в недрах холма, на котором стоит 
дом Грабаря, сделал трехъярусную мастерскую 
со станками по обработке камня (мечтал делать 
тут интерьеры для метро). Но исторический 
деревянный домик сохранил, хотя и сделал 
внутри евроремонт, а перед входом установил 
скульптуры львов. И все же спас дом от раз-
рушения, укрепив ветшавший фундамент.

— После смерти Горяева в 2013 году дачу 
Грабаря решили продать — появлялись 
разные претенденты. Одним из по-
тенциальных покупателей был 
бизнесмен, который хотел все 
снести и построить свое. 
Другая — женщина, кото-
рая ходила везде с ручным 
леопардом, — хотела пре-
вратить каменоломни в 
зоопарк для диких живот-
ных. Еще один, чиновник, 
собирался тут организо-
вать клуб по пейнтболу 
(когда команды бегают с 
пистолетами с краской и 
стреляют друг в друга). Мы 
боялись, что это место будет 
уничтожено. Горяев пусть и сделал 
много чего на территории, но он был ху-
дожником и понимал значимость дома. В итоге 
мы продали квартиру в Москве и выкупили 
участок, — рассказывают супруги.

— А как вы сами связаны с этим 
местом?

— Я здесь выросла, — говорит Анаста-
сия. — Мой дедушка — Николай Соколов, из 
круга Кукрыниксов, жил по соседству, дружил 
с Грабарем, рисовал его в шуточных шаржах. 
Я родилась, когда Игоря Эммануиловича уже 
не было на этом свете, но мы ходили сюда в 
гости. Дача дедушки потом сгорела, но мы про-
должали сюда ездить. Волшебное место, и ты 
чувствуешь, что здесь живет дух Грабаря.

— Мы с Настей женаты уже больше 30 лет, 
так что я тоже здесь давно обретаюсь, — про-
должает Валерий. — Помню, однажды пришли 
рисовать портрет Таисии Борисовны — вдовы 
Виталия Горяева. Покосившийся дом, зарос-
ший сиренью, тропинка, и бабушка — божий 
одуванчик угощает чаем с вареньем на тер-
раске… Здесь будто оказываешься в древнем 
заколдованном мире. 

Тернистый путь 
в Абрамцево

Место и правда волшебное и таинствен-
ное. Многих художников оно привлекает еще и 
потому, что связано с Сергием Радонежским и 
Андреем Рублевым. До основанного монахом 
монастыря, для которого, как считается, Рублев 
написал «Троицу», тут рукой подать. Недалеко 
отсюда и до Покровского монастыря в Хоть-
кове (заложен в 1308 году), где похоронены 
родители Сергия Радонежского и где жил его 
брат Стефан. Рукой подать и до села Радонеж, 
где вырос отрок Варфоломей. Словом, места 
тут намоленные и нахоженные — святыми и 
художниками разных эпох. 

 Обосноваться в Абрамцеве Игорь Грабарь 
решился не только потому, что был увлечен 
древнерусским искусством и изучал историю 
лавры, но и это сыграло свою роль. Ведь он 
лично участвовал в повторной реставрации 
«Троицы» (первую расчистку делал Василий 
Гурьянов в 1904–1905 гг., но икона быстро по-
темнела). Результатом исследований стало 
открытие: Грабарь пришел к выводу, что помимо 
известной новгородской школы существовала 
и другая — суздальско-ростовская (новомо-
сковская), а Андрей Рублев — ее самый та-
лантливый представитель и своего рода рубеж 
в истории искусства. «Рублевым завершается 
целая эпоха, и начинается новая. Оттого так 
ясно и определенно обозначился в это время 
перелом в русской живописи. Если образцом 
его жизненного, «земного» искусства может 
служить роспись большого нефа владимир-
ского Успенского собора — примером второго 
рублевского лика является его «Троица». (…) 
Вся ее цветовая гамма, этот непередаваемо 
прекрасный, небывалый по силе голубой тон 
одежд среднего и правого ангелов, живопись 
голов — и жизненных, и отвлеченных в одно и 
то же время, — ритмическое волшебство линий, 
не застывших, не жестких, а одухотворенно 

трепетных, заставляют признать рублевскую 
«Троицу» совершеннейшим из всех произве-
дений древнерусской живописи, доселе нам 
известных. Стоя перед нею в благоговейном 
оцепенении, ясно понимаешь, что такая красота 
подлинно чудотворна, ибо действенна», — пи-
сал Игорь Эммануилович. Кстати, позже Гра-
барь участвовал и в восстановлении самой лав-
ры — в качестве реставратора-консультанта. 

 Однако строительство дома в Абрамце-
ве, где Грабарь жил большую часть времени 

(за исключением холодных зим и эва-
куации в годы войны) с 1930-х до 

конца 1950-х (последние пару 
нет жил на более скромной 

даче недалеко от Абрамцева 
— в поселке академиков), 

связано с судьбоносными 
событиями в его личной и 
профессиональной био-
графии. В начале 1930-х 
у его жены Валентины, 
на которой он женился в 

1913 году (как раз когда 
возглавил Третьяковку) и 

прожил счастливо много лет, 
обострилось тяжелое гормо-

нальное заболевание. Вален-
тина Мещерина теряла рассудок. 

Наверняка Грабарь пытался лечить ее 
и в клинике Замкова, хотя документальных 
подтверждений тому нет — все, что касается 
препарата «Гравиан», до сих пор под грифом 
«секретно». Но согласно недавнему изданию 
Третьяковской галереи (2022 года, к 150-летию 
со дня рождения Грабаря), в 1932-м он впервые 
соглашается на лечение супруги в клиниках, 
где она с тех пор проводит почти все время. 
Дальнейшая история таинственна: говорят, 
однажды Валентина ушла из дома и не верну-
лась. Ее младшая сестра Мария стала помогать 
по дому и с детьми, в итоге завязался роман 
— официально брак с ней зарегистрирован в 
1946 году. Но, должно быть, в 1932-м Грабарь 
еще надеялся на чудо, а кто, как не Замков, 
мог его сотворить? 

 А вот второе обстоятельство, которое, 
впрочем, могло быть следствием первого. 
Многие годы Игорь Грабарь потратил на то, 
чтобы описать и систематизировать историю 
русского искусства, и показать на Западе, 
чтобы прославить на весь мир. Многотомник 
«Истории русского искусства» был задуман еще 
в начале 1900-х, на исследование и поэтапное 
издание ушла вся жизнь. Многое из «Истории» 
написано или отредактировано (статьи он за-
казал десяткам авторов) в Абрамцеве. Вся 
практическая и теоретическая работа, которая 
происходила до 1932-го, после была осмыслена 
и оформлена среди пейзажей, заряженных 
духом Радонежского и Рублева. 

 Главные и весьма насыщенные события, 
связанные с этим эпохальным трудом, проис-
ходили сразу после революции. В 1918 году 
Грабарь создает Всероссийскую коллегию по 
делам музеев и охране памятников искусства и 
старины. Масштабный план подразумевал ор-
ганизацию централизованной музейной сети. 
Идея о едином фонде, который не только опи-
сывает все объекты культурно-исторического 
значения, но и служит охранной грамотой для 
них, — часть того же плана. Современный го-
скаталог, где описаны все экспонаты музейного 
фонда РФ, — следствие той работы. Вместе с 
тем Грабарь создает комиссию по регистрации 
и приемке церковного имущества. В Коллегию 
по делам музеев входят видные искусствоведы 
и иконописцы-реставраторы своего времени 
— в том числе Григорий Чириков, который за-
нимался раскрытием «Троицы» в 1918 году (под 
руководством Юрия Олсуфьева и при участии 
Игоря Грабаря). После первой расчистки и 
новой записи Василия Гурьянова 1904 года 
икона вернулась в Троицкий храм и скоро вновь 
потемнела. «Троицу» отправляют в только что 
организованные Грабарем реставрационные 
мастерские, которые позже превратятся в 
главный реставрационный центр страны и 
получат имя своего основателя. А оттуда в 
1929 году икона переедет в Третьяковку, а на 
ее место в Троицком храме поместят список 
кисти Баранова. Тогда же, в 1918-м, был об-
наружен «Звенигородский чин» в Успенском 
соборе Звенигорода и раскрыты многие другие 
памятники древнерусского искусства, опи-
санные в многотомной «Истории» Грабаря, 
среди них — произведения учителя Рублева 
Феофана Грека и Дионисия Ферапонтовского. 

В этот момент устанавливаются принципы 
реставрационной работы (где главное — от-
каз от восполнения утрат, фотофиксация и 
документация всех этапов расчистки). Вместе 
с тем задумывается выставка древнерусских 
икон за рубежом, что удается осуществить 
лишь в 1929-м (ездила по миру до 1933-го). 
Целых 10 лет ушло у Грабаря, чтобы воплотить 
популистскую идею, потому что никак не мог 
отыскать средства для ее реализации. Под-
держку нашел у государства, и это было чудом. 
Ведь спустя всего год, в 1930-м, отношение 
к защитникам истории изменилось: рестав-
раторы стали не нужны власти, их письма и 
ходатайства в защиту памятников церковной 
культуры раздражали. Многие подверглись 
репрессиям. Среди них — Василий Кириков, 
участвовавший в раскрытии «Троицы» в 1918 
году (попал в концлагерь), и Юрий Олсуфьев, 
под руководством которого шла реставрация 
иконы XV века (отказался уничтожить над-
вратные иконы кремлевских башен, в 1925-м 
обвинен в антисоветской деятельности, рас-
стрелян в 1938-м). Реставрационные мастер-
ские, созданные Грабарем, были закрыты на 
годы, и возродили их лишь в 1944 году, когда 
потребовалось срочно спасать эвакуированные 
музейные фонды, в первую очередь те, что 
оказались в зоне оккупации.

 Когда гайки вовсю закручивались, Граба-
рю удалось избежать участи многих коллег и 
даже организовать зарубежные выставки икон. 
Но было условие — не только показать, но и 
заработать денег в казну. Конечно, Грабарь не 
собирался везти «Троицу» и другие древние об-
раза в дальнее путешествие. А заказал точные 
копии, сделанные со всеми изъянами, потерями 
красочного слоя и трещинками. Он продавал 
копии великих древних образов и более позд-
ние иконы, на тот момент не считавшиеся особо 
ценными. Своего рода «репетицией» иконной 
выставки стали гастроли современных рус-
ских художников в середине 1920-х в Европе 
и Америке. Показы вызвали нешуточный накал 
политических страстей — в Лондоне, например, 
долго сомневались, стоит ли экспонировать 
святыни, вероятно, насильственно изъятые у 
монахов. Сразу после «иконного вояжа» Грабарь 
уходит с головой в дачную жизнь и писатель-
скую работу, занимается семьей. Выбора особо 
и не было — из-за политической обстановки и 
болезни Валентины. И строит по собственному 
проекту тот самый дом в Абрамцеве, впервые 
выступая в качестве архитектора.

Музыка дома-иконы

Устройство трехэтажного здания проду-
мано до мелочей и наполнено той гармонией, 
которая так восхищала Грабаря в рублевском 
шедевре. Дом одновременно напоминает рус-
скую икону и супрематический памятник. Это 
дом-знак, дом-символ, дом-идея. Здание в 
форме куба словно нанизано на широкую де-
ревянную лестницу. Если смотреть сверху вниз 
или снизу вверх, ступени и перила напоминают 
авангардную картину, в которой читается и 
иконная геометрия. Когда идешь по лестнице, 
каждая ступенька звучно «поет».

 — В 1960-х эту дачу два года снимал 
Андрей Тарковский, готовясь к фильму про 
Рублева, — рассказывают Анастасия и Ва-
лерий. — Режиссер мечтал выкупить дом, 
но не сошелся в цене с потомками Грабаря. 
Тарковский говорил, что очарован скрипом 
лестницы, и он дает ему много идей. Ночевал 
он в комнате, которая прежде была кабинетом 
Грабаря. А последние годы к нам часто приез-
жал художник Игорь Шелковский и тоже ходил 
по лестнице, слушал ее скрип, вдохновлялся. 
Потом создал проект моста, который хотел 
воплотить тут, в Абрамцеве (проект «Красный 
лес» был реализован на «Архстоянии» в Николо-
Ленивце. — М.М.). Мы и сами когда-то давно 
влюбились в эту скрипучую музыку. Лестница 
помнит Грабаря. Видите порезы — это следы 
кошачьих когтей, которые оставил любимый 
кот художника. 

— А привидения тут водятся? Может, 
она и ночью звучит?

— Бывает, свет сам собой включается. Но 
нам почему-то совсем не страшно.

 Атмосфера — уютная и аскетичная. В 
подвале — просторный погреб для варенья и 
солений, который охлаждается естественным 
образом. На первом этаже кухня с круглым 
столом, над которым нависает зеленая лампа. 
Под самым потолком по стене кругом идет 
ткань с восточным узором, которая становится 
фоном для редкостей, выставленных на длин-
ной полке. Тут и иконы, и восточные блюда, 
искусные керамические вазочки и чайники. 
Хозяева стараются придать дому аутентичный 
вид, украшая его антикварными редкостями.

 — По старым фотографиям и воспоми-
наниям мы понимаем, что могло тут быть, и 
добавляем в интерьер. Грабарь любил Восток 
— мы нашли несколько тюбетеек и керамику. 
Увидели — ломают старый дом, договорились 
забрать старые рамы — установим здесь, вроде 
подходят. На строительной помойке нашли 
двери тех лет, тоже привезли сюда. На кухне 
осталось заменить ламинат на деревянный пол, 
под старину, — рассказывают супруги.

 Впрочем, некоторые предметы все же 
сохранились от первого хозяина. Например, 
комод в гостиной. При художнике рядом с ним 
стоял рояль — Грабарь неплохо играл, комод 
вместе с инструментом изображен на одной 
из его картин. В хозяйской спальне большая 
железная кровать советского времени, засте-
ленная покрывалом со старорусскими узорами. 
В комнате, где жил Андрей Тарковский, сохра-
нилась лампа с серпом и молотом, которая, 
очевидно, появилась тут при первом хозяине. 
Почти все следы современного ремонта, остав-
шиеся от Горяева, нынешние хозяева убрали, 
заменив их историческим декором.

 Почти такой же осталась и застекленная 
терраса на первом этаже, которую не раз пи-
сал Грабарь. Ему, художнику-импрессионисту, 
нравилось улавливать движение света, который 
проникает в дом через распахнутую на улицу 
дверь, он писал в проеме свою вторую супругу 
Марию. За ее спиной виден тот самый холм, в 
недрах которого десятилетия спустя появи-
лась и исчезла мастерская, напоминавшая 
копи троллей. 

 Но главное место — мастерская. Она за-
нимает два этажа. Здесь огромные окна, через 
которые свет легко проникает в помещение. 
В уголке гигантский мольберт, оставшийся 
от Грабаря, а напротив — любимое кожаное 
кресло художника, аккурат рядом со столом, 
где лежат кисти и краски. В мастерской есть 
узкая лесенка, которая ведет на антресоли. По 
устройству она напоминает мастерскую Кон-
стантина Мельникова в его доме в арбатских 
переулках. На антресолях тоже есть небольшой 
стол и книжные полки. 

— Вы теперь здесь пишете? 
— Да, но тоже стараемся сохранить дух 

той мастерской. Вот голландская печь, аутен-
тичная, с голландскими изразцами, вот апорт 
Виталия Горяева, книжного графика. Лестница 
на антресоль — только для худеньких. Есть и 
другой вход. Пойдемте! — зовет Анастасия.

 Из мастерской попадаем в коридор с пол-
ками, заставленными книгами и журналами 
(как раз к ним ведет снизу «поющая» лестница). 
Здесь стопки подписных номеров «Огонька», 
«Крокодила», «Нового мира», дореволюционная 
литература на французском языке. «Собрали 
то, что нашли в доме и на чердаке», — коммен-
тируют по пути хозяева. А отсюда — на про-
сторный балкон, с которого открывается вид 
на абрамцевские просторы. Слева виднеется 
скромный домик Мухиной, где сейчас живет 
ее правнучка. 

 — Грабарь задумал архитектуру согласно 
принципам золотого сечения, и не только вну-
три все работает в этой идеальной пропорции, 
но и окружающая природа, — говорит Валерий. 
— Дом идеально соотносится с пропорциями 
оврага и всего, что вокруг, гармония архитек-
туры, где простые конструктивистские формы 
сочетаются с греческим портиком и атмосфе-
рой старорусской усадьбы, тут работает как 
его личная жизненная концепция. 

 — Каким Игорь Грабарь был в быту, 
как проводил здесь время? Что говорит об 
этой большой личности его дом? 

— Он много работал. Здесь написано не-
мало картин, некоторые Грабарь сжигал во 
дворе, те, что ему казались неудачными. Не 
хотел позориться, как он сам говорил. Правда, 
некоторые работы не успевал сжечь. Он раз-
рывался: быть и художником, и функционером 
трудно. Но писалось ему здесь хорошо — мы 
это чувствуем. Место во всех отношениях силь-
ное, в нем отражается многогранная великая 
личность Игоря Грабаря. И этот дом он оставил 
как своеобразный знак о себе, который мы до 
сих пор разгадываем вместе с детьми. Наш 
сын Никита, кстати, уже довольно известный 
художник, работает больше в жанре видеоарта, 
вместе с нами ищет интересные вещи для дома. 
Его не меньше нас увлекает многогранная лич-
ность Игоря Грабаря.

■ ■ ■
Игорь Грабарь был человеком невероятной 

энергии, который умудрялся, оставаясь худож-
ником, заниматься практическими исследова-
ниями истории искусства и теоретическим ее 
осмыслением — он первым предложил схему 
понимания развития отечественного искусства, 
описав ее поэтапно, разбив на стили. Он спас 
тысячи икон и храмов от уничтожения, включая 
собор Василия Блаженного, в то время, когда 
судьба церковных ценностей висела на воло-
ске. Он осуществил масштабную реформу в 
музейной сфере. Чтобы перечислить те важные 
явления в искусстве, которых коснулся Игорь 
Грабарь, не хватит сотни страниц. Но стран-
но, что сегодня многие дела и места, важные 
для самого мастера, утрачиваются. Усадьба 
Мещериных Дугино (в районе Домодедова), 
где часто гостил Грабарь и где познакомился 
с Валентиной и Марией, теперь стоит в руи-
нах. Дача в Абрамцеве сохранилась силами 
двух очарованных ее аурой людей. Сама же 
Третьяковка, которую из музея одного коллек-
ционера со своим набором вкусов и интересов 
превратил в музей национального значения 
именно Грабарь, теперь пересматривает его 
заслуги, подвергая сомнениям его дела и умо-
заключения. С памятью и наследием Игоря 
Грабаря происходит нечто похожее на то, что 
происходит теперь с «Троицей», которую он 
считал творением Андрея Рублева.

Мария МОСКВИЧЕВА.

дни, когда у всех на устах 
«Троица» Андрея Рублева, 
мы отправились туда, где 
творилась ее история. На 
любимую дачу художника, 
реставратора, директора 
Третьяковки, реформатора 
музейной инфраструктуры 

Игоря Грабаря, который 
в начале ХХ века руководил 
комиссией по раскрытию 
памятников древнерусского 
искусства и благодаря которому 
в том числе икона «Троица» 
попала в Третьяковскую галерею, 
возглавляемую им в тот момент.
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Именно Грабарь пре

ДУХ
РУБЛЕВА«МК» побывал 

на даче основателя 
российской 

реставрационной 
науки, которую 

спасли 
иконописцы

В ДОМЕ ГРАБАРЯ

Комната, где жил Тарковский .

ографиям и воспоми

Грабарь у дома. 
1950-е годы.

«Сирень у входа 
в Абрамцевскую 
мастерскую». 
1953 год.

Так выглядит дача 
Грабаря сегодня.

Валерий  
и Анастасия.

c 1-й стр.
Самого Николая местные 
жители знают как отъявлен-
ного хулигана, который дер-
жал в страхе весь свой 

школьный класс. Его семья переехала в 
Раменское два года назад, они купили 
здесь квартиру в пятиэтажке неподалеку 
от места трагедии. Отец подростка, по 
словам местных жителей, работает в 
одной из силовых структур и всячески 
способствует тому, чтобы эту историю 
поскорее замяли.

— Они живут в моем подъезде, я 
часто видела этого хулигана, когда он 
гулял с двумя собаками. Они с друзьями 
постоянно ходили в гаражи, сидели там, 
курили, матерились, — рассказала со-
седка семьи Николая. — К родителям 
вчера приходила учительница из школы, 
они просили ее написать положительную 
характеристику на их сына.

Иду к тем самым гаражам — множе-
ство заброшенных построек, в одной из 
которых компания подростков устроила 
себе нечто вроде убежища. Туда они при-
несли старую мебель, матрасы и после 
школы проводили там время. Взрослые 
знали это место и старались обходить его 
стороной. Одному 15-летнему подростку 
и принадлежал сгоревший сарайчик. Там 
парень хранил инструменты, в том числе 
молоток с гвоздями. По словам владели-
цы соседнего сарая, этот парень купил у 
нее постройку за 7 тысяч рублей. 

У ЧП было много свидетелей, на по-
жар сначала сбежались дети, а чуть позже 
пришли взрослые. Светлана, молодая 
мать, в тот вечер гуляла с подругами непо-
далеку. Все они были с грудными детьми 
в колясках и стали одними из первых, кто 
был на месте случившегося.

— Мы почувствовали резкий запах, 
похожий на керосин, а минут через пять 
увидели пламя. Я видела, как оттуда ухо-
дил подросток в черных перчатках, он не 
бежал, не волновался. Как рассказывали 
дети, он всем приказал, чтобы запертому 
мальчику никто не помогал, не выпускал 
его. Он сказал: если вы кому-то расска-
жите, тоже в сарае сгорите. Я считаю, 
что это было спланированное убийство 
ребенка, за минуту такое не придумаешь. 
Я не знаю, как он будет здесь жить, если 
после случившегося вернется в школу. 

Лидия, местная жительница, была на 
месте пожара и расспросила о случив-
шемся девочку, которая была в компании 
предполагаемого поджигателя.

— Ее трясло от плача, она металась в 
истерике. Она рассказала мне, что маль-
чишку избили, ударили молотком по го-
лове. Когда гвоздями забивали дверь, 
она в этом участвовала. Потом мальчики 
побежали за розжигом в «Пятерочку». 
Она плакала, кричала «не ходите», а они 
говорили: «Мы сейчас его сожжем». Потом 
она сказала, что они пробовали руками 
открыть дверь, но ничего не получилось. В 
этот момент мальчик еще был жив и про-
сил ему помочь, говорил, что ему очень 
больно.

Правоохранительные органы сейчас 
проверяют эту версию. Камеры видео-
наблюдения сняли, как дети заходили в 
супермаркет, — если подтвердится, что 
они купили жидкость для розжига, это 
станет неопровержимой уликой. 

На пепелище, возле сгоревшего са-
рая, я встретил отца погибшего мальчика. 
На мужчину страшно смотреть — он по-
чернел от горя. Честно признается, что 
боится несправедливости — дескать, 
под давлением влиятельных знакомых 
отца виновника трагедии дело попыта-
ются замять. Папа Алексея рассказал, 
что телефон и банковскую карту его сына 
не нашли. В тот вечер с нее было сдела-
но несколько списаний, и, скорее всего, 
на нее и купили в магазине неподалеку 
средство для розжига.

Еще один неравнодушный мужчина — 
тренер-дзюдоист, у которого занимался 
погибший мальчик.

— Я знаю, что результаты медэкспер-
тизы будут готовы через несколько дней, 
и тогда картина произошедшего будет 
яснее. Пока для меня вопрос, был ли он 
жив, когда его положили в сарай, или 
нет. Постройка очень хлипкая, и он мог 
бы выбить доску ударом ноги. Он был 
крепкий, так что, я думаю, его избивали 
несколько человек. Это очень большая 
трагедия. Алексей занимался у меня три 
года, подавал большие надежды, никогда 
никого не обижал, если кого-то обижали, 
вступался. 

Место происшествия тщательно 
осмотрели следователи, на месте был 
обнаружен кухонный топорик. У причаст-
ных к случившемуся подростков изъяли 
мобильные телефоны и одежду, чтобы 
выяснить причастность каждого из них 
к произошедшему. 

Антон ЛОМАКИН.
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К написанию текста про россиян в Арген-
тине меня подтолкнула жалоба посла России 
в Аргентине на русофобию и акты прямого 
насилия со стороны местного населения. В 
апреле посол рассказал, как один из россий-
ских консулов на выходе из храма «неожи-
данно получил по шее». Удар сопровождался 
оскорбительными выкриками в адрес России. 
Другим русофобским выпадом стал отказ вла-
стей Буэнос-Айреса в проведении ежегодного 
фестиваля «Матушка Русь». По словам посла, 
русская речь на улице якобы может стать по-
водом для проверки документов, что уже про-
исходило с сотрудниками посольства. 

Удивительно такое слышать о стране, ко-
торая считается одной из самых демократич-
ных в мире. Я обратилась за комментариями 
к россиянам, которых нашла в аргентинских 
чатах. 

«То, что было перечислено послом, имело 
место быть, — согласился адвокат Олег Щер-
баков, проживающий в Буэнос-Айресе. — Есть 
больные люди, которые не умеют контролиро-
вать эмоции. Но говорить про русофобские 
настроения в стране я бы не стал. Скорее, есть 
некое политическое решение создать медий-
ный фон о том, что в Аргентине есть русофобия, 
там плохо, не езжайте туда, мальчики-девочки. 
Этот запрос мог возникнуть как со 
стороны России, так и Аргентины. Мы 
с вами этого не узнаем».

Мария живет в Аргентине 9 меся-
цев, работает в сфере недвижимости. 
Девушка утверждает, что ее семья ни 
разу не сталкивалась с подобной 
агрессией: «Не очень нам рады как 
раз сами сотрудники посоль-
ства, которые недовольны 
потоком русских и большим 
объемом работы. Можно 
анонимно, а то мне к ним 
за документами надо». 

«Когда местные 
узнают, что я русский, 
проникаются ко мне 
симпатией, — опроверг 
версию про русофобию 
еще один молодой человек. 
— Недавно у меня не получи-
лось оплатить банковской картой 
билет в музей, так меня пропустили 
бесплатно. Продавцы магазина улыба-
ются, услышав, что я из России. Некоторые 
даже произносят отдельные слова на русском. 
Полиция меня ни разу не останавливала за раз-
говоры на родном языке. Возможно, подобные 
нападки были только в отношении сотрудни-
ков посольства. Они ведь устраивают всякие 
мероприятия около посольства, после чего 
там митингуют украинцы. Сами аргентинцы 
воспринимают конфликт с Украиной равно-
душно: где-то там что-то происходит, как-то 
это влияет на нас, ну и ладно». 

25-летний айтишник Михаил ведет 
телеграм-канал, где рассказывает об Арген-
тине. Молодой человек с женой переехал в 
страну 5 месяцев назад. Детей нет, в ближай-
шей перспективе не планируют. Михаил тоже 
удивился вопросу про русофобию: «Я тут даже 
ни разу с украинцами не пересекался, о чем 
может идти речь?» 

Мы разговорились. Слово за слово, по 
итогу получился рассказ про жизнь россиян 
в Аргентине.

«Можно питаться на 
10 тысяч рублей в месяц»

— До этого мы остановились в Грузии. Но 
там не видели для себя перспектив, а жена дав-
но хотела пожить в Аргентине, — признается 
Михаил. — Финансы и возможности позволяли. 
И мы решились. Одним из главных приори-
тетов Аргентины была простая легализация. 
В дальнейшем, при необходимости, относи-
тельно быстрое получение паспорта. Также 
нас интересовала страна, в которой свободно 
и достаточно дешево жить. 

— Беременных россиянок часто встре-
чаете на улице?

— Да, иногда идешь по улицам, видишь 
русскую семью, и 90 процентов, что женщина 
беременна или уже с малышом. По офици-
альным данным, в стране только за прошлый 
год родили больше 10 тысяч русских женщин. 
Беременные продолжают прилетать, но прави-
ла легализации ужесточили. Если сразу после 
рождения ребенка покидаешь страну, то ВНЖ 
замораживают. В общем, жить становится 
тяжелее.

— Дорогое удовольствие родить в 
Аргентине?

— Слышал, что платные роды стоят око-
ло 1000 долларов. Медицина тут достаточно 
дешевая по сравнению с Москвой. 

— Вам денег хватает?
— Если не терять того уровня комфорта, 

к которому привыкли в Москве, то стоимость 
жизни плюс-минус одинаковая. Но многих 
привычных товаров тут нет. Чтобы их достать, 
придется потратить значительно больше 
денег, чем в России. Например, наши со-
отечественники в огромных количествах 
употребляют витамины, которых в России в 
избытке. Заказывать их сюда дорого из-за 
пошлин на таможне. Но зато рис, говядина, 
некоторые фрукты и овощи стоят сильно 
дешевле, чем на родине. 

Если не хотите ничего менять в своем ра-
ционе, то стоимость жизни особо не изменится. 
Если готовы отказаться от некоторых привыч-
ных вещей, то получится сэкономить. 

При разумном 
подходе в Аргентине 

можно питаться на 10 
тысяч рублей в месяц. 

При этом каждый день 
вы сможете позволить себе 

мясо, фрукты и овощи.

«Тяжело 
коммуницировать 
с местными»
— Разница во времени между Буэнос-

Айресом и Москвой составляет 6 часов. 
Когда в Москве 9 утра, в Аргентине 3 часа 
ночи. Как вы работаете?

— Моя IT-компания пошла мне навстречу, 
позволила скорректировать рабочее время под 
часовой пояс Аргентины. Я работаю с 7 утра до 
4 часов вечера. Жене придется менять работу, 
ее начальник не согласился подстроиться.

— Тяжело адаптироваться?
— Тяжелее всего, что не можешь полно-

ценно коммуницировать с местными. В Южной 
Америке мало кто говорит на английском. Даже 
базовые вопросы не каждый аргентинец пони-
мает. Например, на днях я просил в цветочной 
лавке продать мне пять роз. Продавец долго 
не мог понять меня. Но выручает дружелюб-
ность местных. Они до последнего пытаются 
понять, что ты хочешь. 

— В каждой стране русскоязычные 
граждане собираются в сообщества, лю-
дям оказывают юридическую помощь. В 
Аргентине есть что-то подобное?

— Я слышал, что есть сообщество, ко-
торое проводит встречи с русскоязычными. 
На них ходит порядка ста человек. Но там не 
занимаются отстаиванием чьих-то интересов. 
Скорее это возможность для новоприбывших 
социализироваться в стране. 

— Почему Аргентина стала закручивать 
гайки? Разве плохо, что в страну приезжают 
платежеспособные граждане? 

— Тут несколько причин. Аргентина хо-
рошо ладит с российским правительством. 
Думаю, некоторым образом РФ негласно могла 
повлиять на ужесточение правил. 

С другой стороны, произошло несколько 
скандалов, когда русские получали аргентин-
ский паспорт, а потом были замечены в мутных 
делах. Это бросает тень на страну. Аргентина 
боится, что им введут визы на въезд в Европу 
из-за утраты доверия к паспорту.

И одной из неочевидных причин может 
служить тот факт, что местные не понимают, 
какая категория русских приезжает к ним на 
ПМЖ. Я читал на местных форумах обсуждение 
аргентинцев, которые всерьез считают, что 
русские едут сюда сидеть на пособиях. Эта 
ошибочная точка зрения формирует негатив-
ный образ русских в глазах аргентинцев. 

«Для айтишника 
нет достойной работы»

— Давайте про минусы. Что плохо?
— Внутри страны для меня почти нет до-

стойной работы. В IT-сфере невысокие зарпла-
ты, людей нанимают с неохотой из-за местных 
законов. Приходится работать на другие стра-
ны, чтобы получать нормальные деньги. 

Средняя зарплата в Аргентине пример-
но как в российском городе-миллионнике. 
Так что я бы предостерег приезжать сюда со-
отечественников на последние деньги в на-
дежде найти работу. На хорошую должность 
без знания испанского не возьмут. Нашим 
придется конкурировать с представителями 
латиноамериканских государств только за 
низкоквалифицированную работу. 

Не радуют постоянно растущие цен на 
всё и вся.  Нет привычных товаров, начиная 
от пресловутой гречки и заканчивая чипсами, 
шоколадками типа Snickers, Mars, Twix. Если 
и найдешь, то это будет импорт по ценам в 
два раза дороже, чем в Москве. Не купишь 
творога и сметаны, квашеной капусты и со-
леных огурцов. 

Еще здесь дорогая техника. Отсутствуют 
многие известные фирмы. Дешевую продук-
цию можно найти, но это будут «серовозы» 
без гарантии. В качестве такого товара нет 
уверенности.

В стране относительно высокая пре-
ступность. Часто происходят грабежи. Из рук 
могут выхватить телефон, попытаться отнять 

ценности и деньги. Местные рекомендуют 
не носить на улице цепочки, кольца, серьги и 
дорогую одежду. Тут залог безопасности — не-
приметность. Уже не получится покрасовать-
ся сумочкой Louis Vuitton или новой моделью 
айфона. Во многих районах на нижних этажах 
решетки на окнах и на балконах. Видимо, квар-
тирные кражи тоже случаются. И лучше не 
ходить в определенные кварталы, чтобы не 
увеличивать риски. 

— Что вам там нравится?
— Высокий уровень свободы. Несмотря 

на преступность, при соблюдении правил 
безопасности чувствуешь себя спокойно и 
расслабленно. Относительно легкая легали-
зация и быстрое получение паспорта, который 
обеспечивает безвизовый въезд в Европу. 
Можно сделать быструю визу в США, Канаду 
на 10 лет. Ну и низкая стоимость жизни по 
сравнению с Европой и другими странами 
Латинской Америки. Неоспоримым плюсом 
Аргентины является тот факт, что сюда можно 
попасть без визы и у тебя будет время понять, 
подходит страна для проживания или нет. 

«Продают иконы с Месси»

— Аренда квартир дорогая?
— Туристы могут претендовать на краткос-

рочный контракт аренды на 3–6 месяцев. Жилье 
сдают с мебелью и необходимыми вещами. 
Стоимость адекватных вариантов начинается 
от 500 долларов в месяц. Это квартиры в хоро-
ших, безопасных районах, часто с отдельными 
спальнями, просторными балконами, общими 
зонами на территории дома для всех жильцов: 
спортзалом, бассейном, местом для барбекю. 
Но снять такие квартиры можно только через 
агентов, значит, придется заплатить комиссию. 
Зачастую требуют внести всю сумму за полный 
период проживания. Плюс обязательный залог 
на случай разного рода проблем. В итоге по-
лучается, что за съем квартиры на три месяца 
сразу отдадите 2300 долларов.

Другой тип аренды рассчитан на долго-
срочный период. Доступен он обладателям 
ВНЖ и местным. Там уже есть более инте-
ресные варианты за стоимость гораздо ниже. 
Но такие квартиры сдаются без мебели. Зато 
оплачивать можно в песо, что выгодно из-за по-
стоянно растущего курса доллара. И стоимость 
контракта корректируется не так часто. 

— Вода, газ, отопление дорогие? 
— Эти услуги у нас включены в стоимость 

контракта. Но местные говорят, что вода, свет, 
Интернет стоят недорого. По моим подсчетам, 
на 30 процентов дешевле, чем в России.

— Продукты дорогие?
— Большая часть продуктов либо дешевле 

на 20–30 процентов по сравнению с Россией, 
либо стоят столько же. Но качество местных 
продуктов выше. К примеру, килограмм хоро-
шей говядины стоит 300–500 рублей. В России 
аналог такого мяса больше 1000 рублей. 

— Сколько средний чек в кафе?
— Цены разные, но все же ниже, чем в 

Москве. Обед на двоих плюс десерт обойдется 
около 2000 рублей в неплохом заведении. Но 
тут нужно поискать вкусные заведения. Обычно 
в них всегда очередь. 

В целом местная кухня примитивна. В ходу 
эмпанадас — пирожки с начинкой из овощей, 
мяса, сыра с ветчиной и прочих несладких со-
четаний. Местные любят стейки и извращенную 
экзотику под названием фугазетта — пиццу с 
сыром и горой лука. В Аргентине не очень рас-
пространены морепродукты, временами мне 
не хватает соленой или жареной рыбы. 

— Я слышала, что стиральных машин 
у аргентинцев нет. 

— Потому что все пользуются прачечны-
ми. Бывают уличные, иногда в подъезде есть 
общая стиральная комната, в которой можно 
постирать и посушить белье по жетонам. 

— Правда, что одежда, техника, им-
портная бытовая химия стоят баснословных 
денег, а выбор скудный?

— Не совсем так. В магазинах куча про-
дуктов от разных фирм, есть импортные то-
вары из Европы и других стран. Что-то стоит 
дороже, что-то дешевле. Кстати, Zara тоже 
имеется. Просто люди не изгаляются в по-
исках импортной одежды, средств для мытья 
полов и унитазов. Покупают то, что есть. Но 
аргентинцы пользуются американскими ай-
фонами, официально продается Samsung по 
ценам ниже, чем в России, в ходу Motorola. 
Имеется техника местных производителей 
приемлемого качества. Есть из чего выбрать. 
Так как местные любят смотреть футбол, тут 
очень много огромных 4К UHD телевизоров 
за смешные деньги. 

Помню, я приехал сюда через пару 
дней после окончания празднований чемпио-
ната мира по футболу. Увидел кучи мусора на 
центральных улицах, которые убирали еще 
неделю. Вся страна болеет футболом. Мес-
си у них на уровне божества. Много мерча с 
футболистом, портретов, продают даже иконы 
с Месси. Дети в парках играют в футбол, по 
улицам проезжают автобусы, битком набитые 
болельщиками. Футбольные матчи транслиру-
ют везде, даже в спортзалах. Футбол у них на 
уровне традиций, идет в одном ряду с мате и 
мясными стейками.

«Стейки могут позволить 
себе все»

— Аргентина считается одной из са-
мых толерантных стран мира. Условно, 
хочешь жениться на собаке — женись. 
Это так?

— Про собак не знаю. Но предста-
вителей сексуальных меньшинств тут не 
ущемляют. Знаю, что многие русские не-
традиционной ориентации выбирают эту 
страну отчасти по этому принципу. 

— Говорят, в Аргентине много бед-
ных. Нищие в Буэнос-Айресе отлича-

ются от малоимущих в России?
— Смотря что подразумевать под бедно-

стью в России и в Буэнос-Айресе. Моя бабушка 
получала пенсию 13 000 рублей, проработав 
всю жизнь в школе учителем высшей категории. 
Она бедный человек? Если да, то у нас половина 
людей в России бедные. Я работал програм-
мистом в муниципальной бухгалтерии, где 
средняя зарплата бухгалтера составляла 18–19 
тысяч рублей. У нас так полстраны живет. 

Не скажу, что Аргентина — рай земной. 
Но здесь я вижу людей преклонного возраста, 
сидящих в Starbucks. В России пенсионеры не 
знают, что это такое. Тут люди не перебиваются 
с хлеба на молоко, так как все могут позволить 
себе дешевое мясо.  Выглядят счастливыми. 

Бедность — проблема для любой страны. 
В Аргентине тоже хватает бедных. Они живут в 
кварталах, куда ходить небезопасно. Но здесь 
бездомный может сорвать с пальмы банан, а 
что может бездомный в России? 

Не хочу углубляться в политику, скажу 
лишь, что в Аргентине сложно понять, как много 
денег у человека. Здесь не принято выставлять 
богатство напоказ. Люди ездят на простых ма-
шинах, одеваются скромно, но при этом у них 
может быть особняк в черте города стоимостью 
в полмиллиона долларов. 

Думаю, что скоро ряды обеспеченных лю-
дей в Аргентине пополнятся русскими, учиты-
вая высокие зарплаты наших айтишников. 

«Экономический кризис 
длится больше 20 лет, 
люди привыкли»
— Сейчас в Аргентине экономиче-

ский кризис. 10 лет назад доллар стоил 
5 песо, сейчас 400. Это же катастрофа 
для страны? 

— Этот кризис длится больше 20 лет. Люди 
привыкли и не заморачиваются. Может, поспо-
собствовал менталитет. Хотя митинги, шествия 
и забастовки тут устраивают. Недовольство 
людей помогает сдерживать индексация зар-
плат раз в квартал. Индексируются пособия 
для безработных. Ну а в целом необычно на-
блюдать, как за месяц цена на какую-то услугу 
может несколько раз поменяться. 

— По менталитету мы с аргентинцами 
совсем разные? 

— Нам не помешало бы поучиться у ар-
гентинцев доброте и открытости, перестать 
воспринимать других людей как врагов. Тут 
поболтать с босым бездомным в порядке ве-
щей. В России это не принято. 

В магазине может стоять километровая 
очередь, но никто не толкается, не кричит, не 
паникует. За все время я не видел ни одного 
скандала на улице, никто ни разу не повышал 
голос. 

Но есть проблема, что какие-то важные 
дела не всегда получается спланировать. Если 
тебе обещали что-то, не значит, что обещанное 
будет выполнено. Сложно привыкнуть к их не-
торопливости и размеренности.

— Планируете там задержаться?
— Все будет зависеть от моей работы. 

Если мне предложат что-то в Европе, я бы 
поехал туда. Но если мне придется провести 
остаток жизни в Аргентине, я не расстроюсь. 

Ирина БОБРОВА.

ИХ НРАВЫ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Счастливая и безза-
ботная пора жизни. 4. «Шпиль» на могиле 
погибшего советского солдата. 10. Мальчик-
ангелочек с идеальным поведением. 11. Перл 
из наследия Ларошфуко. 13. Ухажер, эконо-
мящий на букетах и конфетах. 14. Лапчатый 
«пройдоха» на деревенской улице. 15. Место 
работы инструктора по вождению. 16. Бо-
лотный грызун с резцами ярко-оранжевого 
цвета. 18. Летняя «горячка» на крестьянских 
полях. 20. География, которую на отлично 
знает ученик. 22. Усердие новичка на ис-
пытательном сроке. 23. Сооружение для 
«летающих» лыжников. 24. Способность 
мыслить, утраченная влюбленным. 27. Врач, 
корректирующий рацион пациента. 30. Дог-
ма для учителя математики. 32. Очеред-
ная серия новостей на Первом канале. 34. 
«Первая леди» в мире животных. 35. Пытка 
еретиков перед аутодафе. 36. Танец «сту-
качей» на эстраде. 38. Добытый охотником 
ингредиент консоме. 39. Инструмент, сни-
мающий стружку с досок. 40. Выпуск в свет 
сочинений классика. 41. Кость, торчащая в 
вырезе платья худышки. 42. «Соревнование» 
детских рисунков.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Боевая «бригада» русско-
го князя. 2. «Посыльный» жениха в дом первой 
красавицы села. 3. Комната, заставленная 
гелями и пенками. 5. Самоходное судно не-
больших размеров, предназначенное для 
различных перевозок в порту. 6. Звук, сопро-
вождающий шаги кандальников. 7. Моллюск, 
тушку которого режут на колечки. 8. Каждый 
из десяти пунктов на скрижалях. 9. Аппарат, 
«плюющийся» деньгами. 10. Величавая по-
ходка императрицы. 12. «Рябь» на коже от 
озноба. 17. Церковная стена с ликами святых. 
19. Вкусовая особенность ягод терновника. 
20. Приземление лайнера в аэропорту. 21. 
Обед, вкушаемый монастырской братией. 
25. Приспособление для установки оптиче-
ской насадки на фотоаппарат со встроенной 
оптикой. 26. И пластинка домино, и шарик 
на счетах. 27. Вибрация от пробравшего до 
костей холода. 28. Родинка на теле одного 
из близнецов. 29. Громкий аксессуар на шее 
физрука. 31. Карточная «игра» на одного че-
ловека. 33. Уроженец Шанхая или Уханя. 34. 
Линейка с «извилинами» у закройщика. 37. 
Попытка переворота в августе 1991-го. 38. 
Ватная «шайбочка» для снятия макияжа.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Соавтор. 4. Строчок. 10. Путевка. 11. Исполин. 13. Овес. 14. Соло. 
15. Одобрение. 16. Отклик. 18. Цветок. 20. Шкварки. 22. Пьянчуга. 23. Таблетка. 24. Эко-
номка. 27. Летопись. 30. Наемник. 32. Пряжка. 34. Помеха. 35. Ристалище. 36. Факт. 38. 
Дьяк. 39. Арлекин. 40. Урчание. 41. Зарница. 42. Вытяжка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Самогон. 2. Вкус. 3. Опенок. 5. Творец. 6. Офис. 7. Коробка. 8. Над-
бавка. 9. Винегрет. 10. Пескарь. 12. Ноутбук. 17. Именинник. 19. Ватерполо. 20. Штурман. 
21. Избыток. 25. Коляска. 26. Арестант. 27. Линолеум. 28. Сиденье. 29. Апофеоз. 31. 
Маркиза. 33. Армеец. 34. Пенаты. 37. Трон. 38. Дитя.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ книги б/у. Выезд. 
т. 8(495)720-68-36

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

Муж Толечка, БИС!
Обожаю!

С днём ЧУДОТВОРЦА
Николая!

Славянской письменности
И КУЛЬТУРЫ!

Благ, Здравия! Длить ВЕК

КОНЦЕРТОВ ТУРЫ!
С днём

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ
Арт Центра двух

Создателей!
С ПОБЕДОЙ

Наша ЦАРЬ Семья!
Верная Зиночка жена

20232023

www.veved.ru

18+

18+

18+

НЕПРИМЕТНОСТЬ»

Для меня Аргентина — это Лионель Месси и беременные россиянки. 
Но не о них пойдет речь.
После того как Европа отвернулась от соотечественников, а в дружественных 
нам странах стало тесно от русских, граждане РФ отправились покорять 
Южную Америку. Предпочтение отдали безвизовому Буэнос-Айресу. 
Чем отличаются наши пенсионеры от аргентинских, почему местные 
работодатели не рады россиянам и чем привлекательна жизнь вдали 
от родины — в материале «МК». 

Залог безопасности — Залог безопасности — 
«Скоро 

приедет 
много богатых 

русских»: 
айтишник 

про обстановку 
в Аргентине 

Вся страна болеет футболом. 

Бедность — проблема 
для любой страны. 

В Аргентине тоже 
хватает бедных.

Если
поех
остаЛюди одеваются скромно, но при 

этом у них может быть особняк.

— Да, иногда идешь по улицам, видишь 

ный о

«
н

Каждый день вы сможете позволить 
себе мясо, фрукты и овощи.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 мая с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за рестораном «Вкусно — и точка»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор», на автостоянке
24 мая с 8.30 до 19.00
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
стр. 3, на автостоянке на ул. Семенова-Тян-Шанского

м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Чертановская», ул. Чертановская д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»
25 мая с 8.30 до 19.00
м. «Народного Ополчения», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, корп. 1, на автостоянке в сквере
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
26 мая с 8.30 до 19.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «СуперЛента»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д
27 мая с 8.30 до 18.00
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр. 16, у г-цы «Измайлово»

ПОДПИСКА В ЦСО
25 мая с 10.00 до 13.00
ПУШКИНО, Московский пр-т, д. 51А, 
«Пушкинский» КЦСОР, в фойе
26 мая с 10.00 до 13.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10, 
КЦСОР «Люберецкий», в фойе

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2023 ГОДА!
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+ПОДПИСКА НА «МК»!

У каждого читателя «МК» есть возможность стать счастливым 
обладателем приглашения на два лица в театр или кино. 
В период с 23 по 31 мая этого года оформляйте под-
писку на «Московский комсомолец» в одном из подписных 
пунктов «МК» (в редакции или на автомобиле «МК») или 
любом почтовом отделении Московского региона. Приходите 
с 23 мая по 2 июня в редакцию, предъявите свой абонемент 
на подписку на II полугодие 2023 года, и один из пригласи-
тельных может стать вашим!
Итак, оформляйте подписку, приходите по 2 июня по 
будням с 10.00 до 16.00 в редакцию «МК»: г. 
Москва, м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
стр. 1, центральный вход «МК» с ул. Костикова.
Спешите быть первым, количество приглашений 
ограничено.
Все подробности по телефону редакции: 8(495)665-40-80 
(возможно предварительное бронирование приглашений).
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Федерация фехтования России получила от 
FIE уже второй список спортсменов и спе-
циалистов, допущенных до соревнований. 
В итоговый список не вошел ни один при-
зер Олимпийских игр в Токио, на которых 
россияне завоевали три золотые, четыре 
серебряные и одну бронзовую медали. Но 
и допущенные спортсмены на турниры не 
поедут. Хотя есть и другая точка зрения.

Сегодня международные старты, в ко-
торых приняли в последнее время участие 
россияне, можно пересчитать по пальцам. И 
проходят они не под копирку, а в зависимости 
от настроя федераций: сделать все, чтобы наши 
спортсмены выступили, или создать условия 
для обратного. 

Почти параллельно состоялись два чем-
пионата мира: бокс и дзюдо. Первый — с нашим 
фагом и гимном, никаких подписаний деклара-
ций из серии «не был, не поддерживаю, не уча-
ствовал», никаких комиссий, изучающих лич-
ные дела наших спортсменов с целью выявить 
отношение к СВО. Второй — с нейтральным 
статусом, с комиссиями, но без деклараций. 
Оба принесли нам золотые награды и забы-
тую уже радость побед над международными 
соперниками. 

Сам нейтральный статус для россиян се-
годня вообще нигде в головных федерациях 
не обсуждается, он принят ими как данность 
от Международного олимпийского комитета. 
(28 марта исполком МОК рекомендовал допу-
скать российских и белорусских спортсменов 
к участию в международных соревнованиях 
только в качестве нейтральных атлетов; тех, 
кто публично не высказывался в поддержку 
специальной военной операции на Украине и не 
связан с вооруженными силами или органами 
национальной безопасности; в командных ви-
дах спорта наши спортсмены не должны быть 
представлены вообще.) 

На эту данность от МОК есть все же ис-
ключение — бокс. Президент Международной 
ассоциации бокса (IBA) Умар Кремлев, кото-
рый, став президентом, получил в наслед-
ство конфронтацию с МОК, с самого начала 
занял жесткую позицию: Россия должна быть 
представлена Россией, а не нейтральными 
атлетами. Но проводить отборочные турниры 
к Олимпийским играм IBA на своих турнирах не 
может в силу той самой конфронтации с МОК 
«из-за управленческого кризиса». 

У остальных же видов спорта квалифика-
ционные турниры проходят под эгидой федера-
ций, которые и выносят вердикт: кто из наших 
спортсменов и как будет выступать. Потому и 
цепляется отечественный спорт за любую воз-
можность участвовать в квалификации. Пока 
все вопросы допуска имеют отношение только к 
разного рода стартам. А вопрос участия в самих 
Играх, как и условия для него, будет решен в 
августе. Хотя, конечно, трудно уже предста-
вить, что наши оппоненты могут дать задний 
ход. В любом случае нейтральный статус ста-
нет, конечно, одной из главных тем: борьбы и 
противостояния. И в мире, и в России.

● ● ●
Не допустить нашу страну с полными пра-

вами — задача для ряда стран наиважнейшая. 
Только что в Хиросиме на заседании лидеров 
стран G7 (Великобритания, Германия, Италия, 
Канада, Франция, Япония, США) было подпи-
сано очередное традиционное заявление по 
Украине, в котором спорту уделено немалое 
внимание. Суть его буквально такова: «мы 
нацелены на обеспечение того, чтобы рос-
сийские и белорусские спортсмены никаким 
образом не выступали на международных 
соревнованиях в качестве представителей 
своих государств». 

Да, Томас Бах много раз говорил: не пра-
вительствам решать, кому и как принимать 
участие в Играх. Но ведь говорить столько, 
сколько он сказал за свое президентство, — 
как ломать, а не строить. 

Вопрос о выступлении наших спортсме-
нов без гимна и флага станет решающим и в 
России. Бунт в умах зреет с каждым новым 
отказом о допуске наших спортсменов без 
дискриминации. Фехтовальщики первыми 
получили разрешение о допуске к между-
народным стартам, первыми увидели и уре-
занные комиссиями списки. Нет в нем веду-
щих спортсменов, олимпийских чемпионов 
и призеров. 

В одобренных Международной федера-
цией фехтования списках не значатся: Софья 
Великая, София Позднякова, Яна Егорян, Ольга 
Никитина, Инна Дериглазова, Марта Мартья-
нова, Лариса Коробейникова, Аделина Заги-
дуллина, Антон и Кирилл Бородачевы, Тимур 
Сафин, Владислав Мыльников… И нет ни одно-
го спортсмена, представляющего ЦСКА.

Мутные критерии допуска, которые пред-
ложил федерациям МОК, работают на полную 
катушку. Томас Бах после их оглашения уже 
вынужден был отвечать, например, на во-
прос, что означает формулировка «не имеет 
контракта с армией» и сможет ли, предполо-
жим, лыжник Александр Большунов (служит в 
Росгвардии, занимает должность инструктора 
по спорту высшей квалификации спортивной 
команды при управлении Уральского округа 
войск национальной гвардии) принять участие 
в международных соревнованиях? 

Бах заявил тогда, что для уточнения 
критерия о связях с военными структурами 
МОК запросил мнение военных и спортивных 

экспертов. «Это необходимо для того, чтобы 
разделить тех, кто проходит обязательную 
военную службу, которая есть в России, и тех, 
кто продолжает службу в армии по собствен-
ному желанию». И каждый кейс должен быть 
рассмотрен в отдельности. 

МОК рекомендовал международным фе-
дерациям получить ответы на данные вопросы 
у экспертов, чтобы независимые комиссии, 
которые будут изучать кандидатуры спор-
тсменов для допуска, учитывали этот вопрос. 
Результат работы комиссий — налицо. Вопро-
сы экспертам, если и задавали, то, видимо, 
получили все те же нужные ответы.

● ● ●
Президент федерации фехтования Рос-

сии Ильгар Мамедов, комментируя второй 
куцый список спортсменов, в котором от-
сутствуют знаменитые на весь мир имена, 
вновь заявил, что никто из наших допущенных 
фехтовальщиков на соревнования не поедет. И 
отметил, что, хотя в списках появились трене-
ры, представители медицинского персонала, 
судейского корпуса и члены комиссий FIE, все 
«это путь в никуда».

Мамедов уточняет, что официального 
запрета допущенным спортсменам на высту-
пления нет, если есть желание — могут ехать. 
Но делить своих спортсменов на «хороших и 
плохих» он сам не считает возможным. Гово-
рит, что, если заглядывать в суть, то Между-
народная федерация фехтования, выбрав 
достойных с ее точки зрения, предлагает ФФР 
предать половину спортсменов, да еще и вы-
ступая в нейтральном статусе.

Но есть и другое мнение — в рядах тех 
же фехтовальщиков. Например, Яна Егорян 
говорит, что уже состоялась как спортсменка, 
поэтому может как-то отпустить сложившуюся 
ситуацию. Но молодые спортсмены должны 
иметь право на свое будущее в спорте — даже 
под нейтральным флагом. 

25 мая Олимпийский комитет России про-
ведет заседание исполкома, который является 
высшим руководящим органом. Анонсиро-
вано, что президент ОКР Станислав Поздня-
ков выступит с докладом «О рекомендациях 
Олимпийского комитета России по участию 
российских спортсменов и официальных лиц 
в мероприятиях международных спортивных 
организаций».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Даниил Медведев выиграл свой первый 
«Мастерс» на грунте, одолев в финале рим-
ского турнира датчанина Хольгера Руне. 
Россиянин победил в Риме за неделю до 
старта открытого чемпионата Франции. 
Успех нашего теннисиста специально для 
«МК» прокомментировал заслуженный 
тренер России, главный тренер сборных 
команд Владимир Камельзон.

К своей победе Даниил Медведев шел 
упорно. Финальный матч стал для россиянина 
своеобразным продолжением полуфинального 
противостояния с Циципасом, когда из-за то 
начинающегося, то прекращающегося дождя 
их поединок растянулся на 6 с лишним часов. 
К тому же перед финалом должно было со-
стояться чествование легендарной Мартины 
Навратиловой. И надо же такому случиться 
— едва эта церемония закончилась, снова 
начался настоящий ливень. Из-за которого 

финалисты, Медведев и датчанин 
Руне вынуждены были скрыть-

ся в раздевалках и ждать бо-
лее получаса, пока стихия не 
успокоилась.

Но на этом совпадения 
с полуфинальным матчем 
для Медведева закончи-

лись. В отличие от полуфи-
нала в первой партии финаль-

ного поединка соперники до 
счета 5:5 выигрывали свою подачу, 

и лишь в 11-м гейме Медведев совершил 
брейк, а затем, поймав вдохновение, завершил 
сет в свою пользу со счетом 7:5.

Второй сет напоминал качели. Начал его 
россиянин с проигрыша гейма на своей подаче. 
Руне явно поймал свою игру и уверенно взял и 
свою подачу — 0:2. И тут Медведев нанес, каза-
лось, нокаутирующий удар, выиграв три гейма 
подряд — 3:2. Но Руне неожиданно ответил тем 
же. И на табло уже стало 5:3 в его пользу.

Именно в этот решающий момент Даниил 
проявил свои лучшие качества, которые он не 
раз демонстрировал в предыдущих матчах в 
Риме. Он до минимума свел риск невынужден-
ных ошибок, успокоился и беспощадно стал 
наказывать соперника за малейшие неверные 
действия. Как следствие — четыре выигранных 
гейма подряд и победа с «любимым» счетом 
— 7:5.

Эта победа принесла Медведеву не только 
пятый титул в сезоне, но и первый в карьере на 
грунтовом «Мастерсе». Более того, позволила 

россиянину выйти на второе место в рейтинге 
ATP и сохранить лидирующую позицию в чем-
пионской гонке АТР.

● ● ●
Комментируя специально для «МК» вы-

ступление Медведева в Риме, заслуженный 
тренер России, главный тренер сборных команд 
Владимир Камельзон признался, что ждал и 
верил в победу Даниила — настолько мастерски 
он действовал по ходу турнира, набирая обо-
роты к его завершению.

«Это был классный турнир. И Медведев 
сделал отличный подарок всем нашим люби-
телям тенниса. Это победа всего российского 
тенниса! Важно, что добился ее Даниил на не 
очень любимом грунте — ведь он считается 
«бойцом» «бетонки», жесткого покрытия.

А вообще, его игра говорит о том, что он 
продолжает расти. Казалось бы, уже некуда 
расти, а он растет! И его команда ему хорошо 
помогает. Я видел, как Даниил занимается 
физподготовкой, — могу сказать, что в свое 
время, когда мы работали со сборной коман-
дой на Кубке Дэвиса и Кубке федерации, мы 
не вытворяли того, что делает он. Особенно 
отмечу работу ног. Фантастическая работа! Я 
всегда говорю — играют ногами, а выигрывают 
головой. Физическая подготовка в современ-
ном теннисе даже превалирует над техникой 
и манерой игры.

Особенно ценно, что в непростых условиях, 
когда не вывешивают флаг, не исполняют гимн, 
наши ребята держатся молодцами. А Медведев 
сейчас возглавляет мировой теннис. Я его по-
здравляю», — не скрывает эмоций Владимир 
Наумович.

Уже через неделю стартует открытый чем-
пионат Франции, знаменитый «Ролан Гаррос». 
Куда Медведев вполне заслуженно едет одним 
из фаворитов.

Михаил ТАНЗАРОВ.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Лариса Гузеева (1959) — актриса театра, кино и телеви-
дения, телеведущая, заслуженная артистка РФ
Анатолий Карпов (1951) — шахматист и политик, трех-
кратный чемпион мира по шахматам
Нелли Корниенко (1938–2019) — актриса театра и кино, 
театральный педагог, народная артистка РСФСР
Владимир Перетурин (1938–2017) — спортивный ком-
ментатор, ранее футболист, защитник

Вячеслав Штыров (1953) — государственный и полити-
ческий деятель

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня темпе-
ратура ночью в Москве 10…12°, днем 18…20°. Облачно с 
прояснениями. Кратковременный дождь. Местами гроза. 
Ветер восточный, юго-восточный, 5–10 м/c, при грозе по-
рывы до 15 м/c.
Восход Солнца — 4.05, заход Солнца — 20.48, долгота 
дня — 16.43.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Всемирный день черепахи
Международный день 
спортивной борьбы
1928 г. — старт экспедиции на дирижабле «Италия» к Се-
верному полюсу Земли
1978 г. — в Московской области потерпел катастрофу Ту-
144Д. Погибли 2 человека. Прекращаются пассажирские 
перевозки на Ту-144
1988 г. — прощание Мишеля Платини с большим 
футболом
2003 г. — Москва стала кандидатом на проведение Олим-
пийских игр
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Доктор, мой парень ложится спать в 
20.00 и не отвечает на мои сообщения.
— Похоже, у вашего парня есть жена.

Чтобы не переутомляться, спать нужно 
минимум восемь часов в день. И столько 
же ночью.

— Пойду с друзьями в бар.
— Тебе же врач пить запретил! 
— Какой еще врач? 

— Я! 
— Дорогая, но ты ветеринар! 
— Не гавкай, пес!

В то время как прыгун в воду Сидоров совер-
шал прыжок в девять оборотов с десятиме-
тровой вышки, из бассейна неожиданно ушла 
вода. Но атлет не растерялся и, пользуясь от-
сутствием воды, сделал еще один оборот.

Сказала мужу, что хочу быть его лучшим дру-
гом. После чего он открыл банку пива и стал 
рассказывать мне, как его достала семейная 
жизнь.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

c 1-й стр.
— Когда сын Инны Михайловны 
Ваня Панфилов принес нам эти 
вещи, мы заказали для них спе-
циальные витрины, — говорит 

директор театра Кирилл Крок и показывает 
мне витрины при входе в новый роскошный 
буфет, который и буфетом не назовешь — 
старинное пространство. Налево в стеклянном 
кубе застыли платье и мантия ее величества, 
направо — корона, скипетр, броши и прочие 
украшения. Все это настолько непохоже на 
обычный театральный костюм и реквизит, что 
скорее их можно назвать музейными экспо-
натами. И оказалось, что почти каждый имеет 
свою историю и свои секреты. Тут без эксперта 
не обойтись. Главная по королевским костю-
мам и атрибутике — автор этих театральных 
шедевров Виктория Севрюкова.

От нее узнаю, что коронационное платье 
королевы Елизаветы для спектакля появилось 
не согласно, а, скорее, вопреки. Московские 
постановщики, получившие в 2017 году права 
на «Аудиенцию», должны были один в один 
повторить лондонскую версию, в которой в 
разные годы играли Хелен Миррен, Кристин 
Скотт Томас. Причем во всем — от выбора ис-
полнительницы на главную роль до застежек 
на костюме или бриллиантов в короне.

Питер Морган, как только увидел Чури-
кову, сразу одобрил ее кандидатуру: «Вот 
она — моя королева!» Что же касается платья 
и прочего… здесь русских ждала засада. Но 
для нас что главное? Если нет трудностей, мы 
их обязательно придумаем.

— Так Глеб Панфилов придумал сцену 
коронации, которой изначально в пьесе не 
было, — рассказывает Виктория Севрюко-
ва. — И только потому, что присяга королевы 
Елизаветы была похожа на монолог Жанны 
Д’Арк, которую Инна Михайловна сыграла в 
его картине «Начало».  

Когда Панфилов убедил английского 
драматурга и тот дописал сцену, Севрюко-
вой стало ясно, что платье по столь важному 
случаю не может быть дешевой имитацией 
— оно должно выглядеть как подлинно коро-
левское. Для этого художница имела на руках 
только эскизы платья от личного дизайнера 
королевы Нормана Хартнелла, кстати, по 
образованию театрального художника. Всей 
командой отправились в Лондон в надежде 
заказать его в знаменитых мастерских Angels 
costumes, где отшивали королевские одежды, 
— отказ. А платье сплошь покрыто эмблемами 
стран Британского содружества и к тому же 
в определенном виде, расположенными в 
определенном порядке — от шотландского 
чертополоха до канадского кленового листа. 
Рисунков им тоже не дали. 

— Тогда мы написали письмо королеве с 
нижайшей просьбой воспользоваться фото 
рисунков — через два месяца пришел отказ: 
платье, мол, является собственностью ее 
величества и только она может разрешить 
или запретить воспроизводить его детали в 
театре, — продолжает Виктория. — Поэтому 
мы сами стали придумывать и сочинять это 
платье, основываясь на эскизах Хартнелла. 
Единственными, кто смог бы повторить ро-
скошную вышивку, были индусы; и мы нашли 
в Великобритании тех самых знаменитых 
индусов-вышивальщиков. Кстати, в Индии 
такой вышивкой занимаются только мужчины 
и только из одной семьи. Но опять неудача: 
индусы на работу запросили год, что для нас 
было невозможно. 

Но нет худа без добра — мастера на-
шлись в Петербурге, в мастерской «Пчела 
и шип»; именно они расшивали истори-
ческие костюмы для фильма «Матильда». 
Так что «Аудиенция» еще до всех пакетов 
санкций продемонстрировала возможности 

импортозамещения. Искали определенную, 
«королевскую» ткань — дюшес-атлас, и только 
определенного цвета — экрю (цвет Изабел-
лы); 16 метров нашли в Германии. И наконец 
знаменитое ателье персонажного костюма 
приступило к созданию королевского платья. 
Вначале его раскроили, затем каждую де-
таль вышивали отдельно, наконец, собрали 
его и всю поверхность расшили настоящим 
индийским речным жемчугом — 40 тысяч (!!!) 
жемчужин пришивали вручную. Платье для 
Инны Чуриковой потянуло на 10 кг.

— Насколько тяжело актрисе было но-
сить на сцене такое платье? Про королеву 
не спрашиваю — она с детства приучена 
к тяготам двора.

— Непросто, хотя вес платья равномерно 
распределялся по плечам, по талии. Его мы 
собирали клиньями и подол укрепляли не кон-
ским волосом, как у королевского кутюрье, 
а регилином (специальный утяжелитель). За 
счет этого оно стало немного легче. Платье 
появилось на свет, и мы победили — ведь мы 
соперничали не с театральной имитацией, а 
с подлинным платьем Елизаветы.

У этого, теперь исторического, театраль-
ного платья в витрине немало секретов. На-
пример, Виктория Севрюкова вместе с ху-
дожником по свету рассчитывали буквально 
по минутам, в какой момент на него должен 
падать свет, чтобы стразы, которыми украше-
на ткань, начинали играть и платье как будто 
светилось. А чтобы свет от камней Сваров-
ски не давал агрессивного современного 
сияния, каждый камушек покрывали лаком, 
добиваясь эффекта бриллиантов старинной 
огранки.

На этом приключения английского платья 
в России не закончились. Очередную засаду 
постановщикам устроил шестиметровый 
шлейф из лилового бархата с горностаем, 
с вышитой золотом монограммой Елизаве-
ты. Вот в нем-то Чурикова и шага не могла 
ступить. Чтобы облегчить участь актрисы, 
горностай заменили мехом кролика в со-
четании с простым искусственным мехом. 
Ловкость рук и… Ну как не гордиться нашими 
театральными кудесниками.

Еще одно испытание ждало актрису 
с короной святого Эдуарда. В реальности 
она весит 2 килограмма 200 граммов (это 
все равно что двухлитровую бутылку воды 
держать на голове), и надо иметь поистине 
королевское мужество, чтобы простоять с 
короной 10 минут (столько длится сцена в 
спектакле), а в реальности — все 42.

— Ни один ювелир не хотел брать корону 
в работу, — продолжает посвящать меня в 
«монаршие» тайны художница. — Мы бились 
с ней долго, чтобы облегчить. В результате 
наша весит 1 кг 700 г, и мы, как дети, радо-
вались выигранным 500 граммам. Реальную 
корону украшают 444 бриллианта — понятное 
дело, что мы делали их имитацию.

— Каким образом?
— Сделали 3D-копии, и благодаря им 

все сколы, все трещинки повторились один в 
один. Ну и, наконец, бриллиант в «монаршем» 
скипетре, который имеет 54 грани и весь сия-
ет. Повторить блеск бриллианта мы не смогли: 
все-таки горный хрусталь, из которого мы 
воссоздали самый знаменитый бриллиант 
мира, не мог сравниться с «Куллинаном». Но 
зато удивительно просто решился вопрос с 
любимыми брошками Елизаветы — мы купили 
их роскошные реплики в музейном магазине 
королевского дворца. 

Участники постановки помнят, как Инна 
Михайловна приехала на первую примерку 
— слабая после переломов, просто никакая. 
А тут еще первая съемка для журнала: при-
везли драгоценности в сейфе, поставили 
свет, трон… Все стало переливаться в лучах 
софитов — и Чурикова на глазах стала мо-
лодеть, наполняться энергией. Произошло 
чудо, которое нельзя было не видеть, — пре-
вращение актрисы в королеву. Ведь Чурикова 
не просто искала в королеве женщину, она 
нашла в королеве актрису! 

— И потом, когда шел спектакль, я ви-
дела, что каждая сцена коронации для нее 
самая важная. Не столько сама коронация, 
сколько клятва верности — народу, стране 
и Богу.

Марина РАЙКИНА.

СЫН ПОДАРИЛ КОРОНУ 
ЧУРИКОВОЙ ТЕАТРУ

Победа россиянина 
особенно важна перед 
стартом 
«Ролан Гаррос»

Медведев добыл победу в Риме

Спортсменов России 
продолжают отсеивать 
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Выяснились новые подробности траги-
ческой смерти заместителя министра 
образования и науки Петра Кучеренко — 
мужа певицы Дианы Гурцкая. Он умер, 
возвращаясь из служебной командировки 
с Кубы. Как удалось выяснить «МК», в са-
молете Петру Кучеренко пыталась оказать 
первую помощь летевшая тем же бортом 
врач. А аэропорт Волгограда не принял 
самолет, в котором мужу артистки стало 
плохо, поэтому экипажу пришлось лететь 
до Минеральных Вод.

 «До прилета самолета первая бригада 
врачей «скорой помощи» уже была в аэро-
порту, ждали посадки. Поводом для вызова 
значилось «приступ эпилепсии», — рассказал 
источник в министерстве здравоохранения 
Ставропольского края. — В 22.40 была посад-
ка самолета, бригада врачей была на месте 
раньше, в 22.30. Но клиническая смерть на-
ступила еще в самолете, кардиограмма после 
приземления показала, что сердце не бьется. 
Как выяснилось, на борту этого самолета ле-
тела женщина. Когда Кучеренко стало плохо, 
она представилась врачом, пыталась оказать 
ему первую помощь. Фамилии ее мы не знаем. 

Плохо ему стало примерно за 30 минут до 
посадки в Мин.Водах. Почему-то волгоград-
ский аэропорт не принял самолет, и только 
минводский дал «добро» на посадку». 

Судя по всему, именно за эти 30 минут 
у Петра Кучеренко произошла остановка 
сердца, но зафиксировать ее никто, соот-
ветственно, на борту не мог. Когда самолет 
сел в Мин.Водах, на борт сразу же поднялась 
бригада врачей и реаниматологов. Все реа-
нимационные действия проходили именно 
в салоне. По их словам, у мужчины уже был 
зафиксирован «признак Белоглазова» (один 
из вероятных признаков наступления смерти, 
заключается в том, что при сдавливании с 
боков глазного яблока зрачок приобретает 
вид узкой вертикальной щели, а при давлении 
сверху вниз — горизонтально удлиненной. 
Наблюдается уже через 10–15 минут после 
наступления смерти. — Прим. авт.). Еще 
медики ориентировались на то, что говорили 
очевидцы. А говорили они, что пассажиру 

мгновенно стало плохо, стал задыхаться, 
пошла пена изо рта. 

«Врачи проводили все реанимационные 
мероприятия как положено и даже дольше — в 
течение 49 минут, — уточнил источник. — В 
итоге в 23.49 была официально констатиро-
вана смерть». 

— Могли ли повлиять на причину 
смерти перемена климата, атмосфер-
ное давление? — поинтересовались мы у 
специалиста.

— Скорее всего, у человека были 
сердечно-сосудистые проблемы, ну а вы-
сота дала свой отпечаток. Предварительное 
вскрытие показало именно проблемы с серд-
цем, в этом причина практически мгновенной 
смерти. Может быть запросто, что и тромб. 
Если был инфаркт, то это и есть тромб, кото-
рый мог в головной мозг, в легочную артерию 
угодить, далее инфаркт легкого. Куда уж он 
попадет…

Анна РАЧИНСКАЯ.

ПОСАДКА НЕ СПАСЛА ЗАММИНИСТРА
Мужа Дианы Гурцкая попытались 
реанимировать еще на борту
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— Когда сы

Корона 
для Инны 
Чуриковой.

Примерка платья 
королевы Елизаветы 
для спектакля 
«Аудиенция».


